

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXVI - NÚM. 20.928.

Madrid. - Lunes 31 de Mayo de 1915.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## LAS BATALLAS EN EL FRENTE RUSO

# Los italianos siguen avanzando

## COMBATES EN BÉLGICA, FRANCIA Y ALSACIA

### LA CLAVE

Continúan las negociaciones entre Petrogrado y Bucarest. Son un regateo apasionado de territorios ajenos. Pide Bratiano, jefe del Gobierno de Rumania, gran parte de Hungría y la Bukovina entera. Desea — y es lógico — que si su patria lanza medio millón de hombres sobre Austria, obtenga un premio proporcionado al sacrificio. Con gran sorpresa de los diplomáticos de Petrogrado, Bratiano reclama no sólo la Transilvania y toda la Bukovina, sino extensas zonas del Banato también. Y el Banato — región Sur de Hungría — linda con Serbia, de la que está separada por el Danubio. Se comprende que Rusia vacile, pues los serbios, amenazados en sus conquistas macedónicas por los búlgaros, vuelven sus ojos, más que a la Bosnia y a la Herzegovina, a esas comarcas húngaras donde se les odia y en cuyas ciudades se tramaba la magna conspiración racial y militarista que por dos veces, desde agosto pasado, les llevó al borde del abismo. Sir Edward Grey, ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, ha aconsejado a Rusia se muestre lo más transigente posible. La entrada de Rumania en la confagración sería casi decisiva. Inevitablemente la Transilvania y la Bukovina por varios cientos de miles de soldados magníficos, Austria debería debilitar sus frentes serbios, polaco-galitziano y tiroleses. Y los rusos vencerían de nuevo y amenazarían otra vez la Silesia y el país de la *puszta*, y los soldados del Rey Pedro entrarían en el Banato y la Bosnia y los italianos marcharían desembarazadamente contra Laybach...

Esto sin contar con las repercusiones naturales. Bulgaria y Grecia, convencidas de que eran más fuertes que los Imperios centrales las naciones del Cuádruple Acuerdo, se unieron a éstas y se revolterían contra los turcos desahogados, expulsándoles de Europa en un gigantesco empujón...

La declaración de guerra de Italia a Austria ha conmovido profundamente a los pueblos balcánicos. Repetidamente hemos escrito que estaba en Roma la clave del problema. Roma se ha decidido por el latinismo, y según la bella imagen de Mameli, se ha ceñido la faja con el yelmo de Escipión. Tarde o temprano — más bien temprano que tarde — su actitud deberá ser seguida por las jóvenes e inquietas nacionalidades del Balcán.

Días pasados, el «Mir» de Sofía, órgano de la oposición búlgara, decía en un furibundo artículo que Bulgaria, manteniéndose en una enigmática neutralidad, prestaba a austro-alemanes y turcos un servicio enorme, ya que Rumania y Grecia temen ser atacadas por la espalda en los días críticos de la mortificación y de las primeras ofensivas. Y el «Mir» acusaba al Gobierno de Radoslavoff de traicionar la causa del engrandecimiento búlgaro, cooperando indirectamente al triunfo de los germanos y, sobre todo, de los turcos, enemigos mortales de los cristianos balcánicos.

El generalísimo búlgaro Sawoff ha ido a Petrogrado encargado por el Rey Fernando de una misión especial. Según parece, Bulgaria demanda como pago de su intervención al pro de los aliados que no sólo se le deje las manos libres en Tracia, por lo menos hasta las líneas de Tchataldja, sino que se la prometa con toda solemnidad la anulación del Tratado de Bucarest, tan desastroso para ella como favorable para Rumania, Serbia y Grecia. Reivindica los territorios englobados precisamente en Sofía en la denominación algo arbitraria de Macedonia búlgara, y que hoy poseen serbios y griegos.

Venezelas estaba dispuesto a una rectificación de fronteras en provecho de Bulgaria, porque entendía que dicha rectificación sería compensada con exceso, mediante la posesión definitiva de Esmirna y de diversos otros territorios en el Asia turca. Una intriga de sobra arroja del Poder. Hoy el Rey Constantino está muy enfermo, y el Gobierno Gounaris teme perder las elecciones. Si triunfa el liberalismo venecista, Grecia se pronunciará por la guerra contra el turco, y enviará algunas divisiones a los Dardanelos.

Mientras los italianos entran sin hallar apenas resistencia en el Trentino y la Carintia, y amenazan la línea del Isonzo, salvaguarda terrestre de la península de Istria, los austro-alemanes se encarnizan contra los moscovitas en el San y el Dniester. Sin duda quieren, expulsando a éstos de la Galitzia, asustar a los rumanos. Continúan empujando batallas para impresionar a los neutrales.

Emprendieron el formidable flaqueo por el Danajec, creyendo que si ganaban una gran victoria, los italianos, amedrentados, derribarían el Poder a Giolitti, el amigo de Bülow. Y la agencia Wolff publicó cifras enormes de prisioneros y declaró que los rusos habían quedado destruidos para siempre. Sin embargo, los italianos se encogieron de hombros y se decidieron por la guerra. El Triple Acuerdo se convirtió en Cuádruple. Italia

se adhirió a la Convención de Londres. Cadorna dispuso el ataque general. El golpe había fallado.

Más modestos ya, los austro-alemanes, pegando duro en Galitzia, intentan retardar el momento de la intervención rumanas. ¿Lograrán que Bratiano se mantenga indefinidamente contrario a toda lucha de su país con Austria? Pero Bratiano es un político de talla. Sabe de sobra que, si Rumania deja escapar esta ocasión de engrandecerse, se condenará a una situación infima en Europa. Puede salir de la crisis con doble territorio, población e influencia. Mas si la paz es hecha sin ella, la Transilvania seguirá siendo húngara y la Bukovina será unida a la Besarabia.

Creemos firmemente que los pueblos balcánicos acabarán por precipitarse a la colosal aventura de la guerra mundial. Son fuerzas de reserva que en breve harán irrupción en los campos de batalla.

### En los Dardanelos

#### Resumen oficial de operaciones.

PARIS, 30. Comunicado del ministerio de Marina resumiendo las operaciones en los Dardanelos desde el 4 al 14 mayo: «Después del desembarco operado en las condiciones ya referidas, las primeras tropas, poco numerosas, tuvieron que sufrir violentos ataques, varias veces repetidos, y ensanchar la zona conquistada para permitir el desembarco de nuevos refuerzos y municiones.

El heroísmo francoinglés durante esa operación, sin precedente en la historia, ha sido escasas veces igualado en los tiempos pasados.

Los turcos, a pesar del fracaso sangriento del 2 de mayo, reanudaron su ofensiva en la noche del 4 al 5 con la intención de cortar el frente francés, y cargaron furiosamente; pero, faltos de municiones, vinieron a morir en la punta de nuestras bayonetas.

Nuestras tropas, aunque combatiendo sin descanso, tuvieron que atender a todos los trabajos de trincheras, aprovisionamiento, transporte de municiones y de material, etc.

El día 6, el general comandante ordenó la ofensiva en todo el frente para apoderarnos de la posición principal turca.

A pesar de las defensas poderosamente armadas y del fuego de las ametralladoras, adelantamos constantemente.

Por la tarde del 6, la infantería, cargando a la bayoneta de una manera admirable, se apoderó de dos líneas de trincheras, luego de un reducido construido en lo alto de un cerro, y finalmente, tomó todo el espaldón dominante del conjunto de la región comprendida entre el Estrecho y el río que corre por el centro de la península.

La noche siguiente, el enemigo intentó inútilmente un contraataque furioso, que nuestras tropas rechazaron, cubriendo las lomas inmediatas de cadáveres turcos.

Durante esas distintas operaciones, los actos de heroicidad individuales han sido numerosos y atestiguan el valor y el denuedo de nuestras tropas.»

### La ofensiva italiana

#### Comunicado oficial.

ROMA, 30. Comunicado oficial: «En la frontera Tirolo-Trentino, en Valgüdicaria, ocupamos las importantes posiciones de Cima Spessa, cerca de Storo.

En la meseta de Asiago, nuestra artillería destruyó el fuerte acorazado de Luserna, el cual enarboló bandera blanca.

Al ver esto, otro fuerte austriaco, el de Bellvedere, situado más atrás, dirigió inmediatamente su fuego contra el fuerte de Luserna.

Del mismo modo, la obra moderna de Cima Vezena fué demolida completamente por nuestra artillería y ocupada después por nuestra infantería, que avanzó en el acto hasta el pueblo de Vezena, situado en el valle, precipitadamente abandonado por los austriacos. Nuestras pérdidas son ligeras.

En Cadora ocupamos el desfiladero de Treccol y Cortina D'Ampeggo, así como todo el valle que rodea esa aldea.

En la frontera del Friul los austriacos refuerzan desde hace mucho tiempo y arman con numerosa artillería hasta de mediano calibre las posiciones de la orilla izquierda del Isonzo que dominan la vega y el río.

Además, han fortificado poderosamente algunos puntos de la orilla derecha, resguardando la población de Gorizia.

La abundante lluvia hizo crecer excepcionalmente los ríos entorpeciendo los vados.

Sin embargo, nuestras tropas, con excelente vigor y actividad y espíritu elevado, continúan progresando.»

### Siguen progresando los aliados

#### Comunicado oficial.

PARIS, 30. Comunicado de las once de la noche: «En Bélgica, en la orilla derecha del canal del Iser, nuestras tropas han tomado la

totalidad de las trincheras alemanas de la cota 17, en la región de Pilken, haciendo allí 50 prisioneros y capturando tres ametralladoras; después han rechazado un contraataque.

En el sector Norte de Arras la lucha de artillería ha continuado muy violenta.

Hemos atacado en el Sudeste de Neuville Saint-Waast la gran obra alemana llamada El Laberinto.

En una fogosa acción hemos progresado 400 metros, haciendo numerosos prisioneros, entre los cuales hay oficiales.

En los límites del bosque de Le Pretre hemos tomado nuevas trincheras y hecho 50 prisioneros.

En Alsacia, en el macizo de Schnepfenrieth, hemos rechazado un ataque, conquistando al empujar al enemigo una de las trincheras; al salir hemos cogido una ametralladora y dos lanzabombas.»

### Italia y Austria

#### La toma del Altissimo-di-Naga.

ROMA, 30. Se concede gran importancia estratégica a la ocupación de Monte Baldo y del Altissimo.

A media noche del 23 de mayo se dió el orden de avance en todos los campamentos establecidos entre Caprino-di-Garda y Ferrara. Bajo las lomas de las tierras de campaña de los alpinos de Venecia, de los artilleros piemonteses, de los «bersaglieri» y de los fusileros de todas las regiones de Italia, fué esta orden como un despertar lleno de emoción. Media hora más tarde, las vanguardias del ejército italiano avanzaban hacia el Trentino.

El avance por el lado de Ferrara tenía por objetivo la ocupación del contrafuerte más alto entre los del monte Baldo, llamado el Altissimo, desde el cual se dominan en una gran extensión las posiciones austriacas más importantes del lago de Garda de Mori, en la región oriental, y de Riva en la zona occidental.

Los austriacos se habían fortificado en estas alturas y concedían grandísima importancia a sus posiciones. Era necesario apoderarse de ellas inmediatamente y a cualquier precio.

Pero la cima del Altissimo mide 2.079 metros de altura, y la ascensión no era, pues, una cosa fácilmente realizable.

Por otra parte, en esta noche las circunstancias del tiempo, las condiciones climatéricas no eran tampoco favorables.

Por la tarde había caído una terrible tempestad en todo el valle del Adige. Los torrentes hinchados de agua cubrían los caminos y el campo se había casi convertido en un pantano. Caprino estaba inundado. En Ferrara había penetrado el agua violentamente en cada camino y en cada sendero, destruyéndolos, y en la aldea que parece casi aplastada bajo la mole del Monte Baldo, había serios temores de una devastadora inundación.

Al amanecer, el sol se mostró resplandeciente, mientras las vanguardias trepaban montaña arriba.

Las fuerzas italianas del Adige, de Nalle y de Rivoli, vigilaban. Las fuerzas austriacas parecían abandonadas. Sólo algunas patrullas de reconocimiento intentaron oponerse a la marcha de los italianos, entablando pequeños combates, que terminaron con ventaja para los asaltantes.

Las vanguardias pudieron ganar de este modo las alturas, sin más obstáculos, con gritos entusiastas de «Saboya! Saboya!»

El ataque no se había dirigido solamente por el valle del Adige. Las tropas que venían de Malcesine habían subido por la otra vertiente.

Los destacamentos se reunieron en la cima, prorrumpiendo en gritos entusiastas, frenéticos.

Allá arriba, en el fuerte austriaco, abandonado, se encontraron 60 mantas, platos de «polenta», todos preparados, y numerosas cajas de carne en conserva. No había nieve.

Los soldados saludaron jovialmente a las posiciones austriacas, que se podían divisar a la serena luz de la mañana, e izaron entre las piedras que habían de servir de defensa al campamento austriaco, la bandera italiana.

«Como se explica que el enemigo no haya hecho la menor resistencia? Por mera precaución, el jefe superior hizo retroceder durante la tarde a sus tropas, en la creencia de un ataque; pero éste no se realizó, y a la noche siguiente, la artillería de grueso calibre fué llevada a la altura.

El 25 de mayo, los cañones estaban emplazados contra las posiciones austriacas de Riva-di-Trento, y el abellón tricolor flotaba al viento definitivamente en la cima del Altissimo.

### Una rápida marcha hacia adelante.

ROMA, 30. En las provincias del Trentino y del Friul, los italianos van avanzando y manteniendo la vigorosa ofensiva, que aplasta al enemigo por todos lados.

Los austriacos están en plena retirada sobre toda la línea de sus defensas.

Queman casas, cobertizos, recolecciones y

forrajes; destruyen caminos y puentes, dejando dos provincias devastadas de hecho.

Como todo esto pudiera ser un ardid para que los italianos se confiaran y cometieran alguna imprudencia, aquéllos avanzan con grandes precauciones, consolidando las posiciones que ocupan, antes de seguir más adelante.

### Marcha sobre Goritz.

ROMA, 30. Un ejército italiano se ha apoderado de cañones, y ha reconstruido la línea del ferrocarril que los austriacos habían destruido.

Este ejército marcha ahora sobre Goritz. La resistencia austriaca, hasta ahora, ha sido relativamente débil.

### Los triunfos en el Friul.

ROMA, 30. La toma de Corada, en el Friul, ha causado una gran alegría.

En el curso de los últimos años, los austriacos habían construido en esta región importantes vías estratégicas, edificado cuarteles y organizado un parque de artillería.

En manos italianas, Corada toma una importancia enorme, pues domina la parte media del valle del Isonzo y la línea del ferrocarril de Tolmine-Gorizia, por donde podrían llegar refuerzos de Salsburg y de Alemania.

La posesión del acceso a los valles de Raccolana y de Doria impedirá a los austriacos de Tarvis dormir tranquilos en esta importante estación de enlace, sobre la línea del avance hacia Gratz.

### La marcha sobre Trento.

GINEBRA, 30. La «Tribuna de Ginebra» dice que el 27 de mayo se ha librado un sangriento combate al Sudeste de Goerz.

Los ataques a la bayoneta se multiplican. Numerosos heridos son llevados a Goerz.

Un convoy de municiones ha caído en poder de los italianos cerca de Jella.

La marcha de los italianos sobre Trento continúa, después de duros combates cerca del lago Idro.

Desde el 27, Storo y Tramazó están en poder de los italianos.

Riva, punto donde termina la línea del Tirolo y del Trentino, ha sido bombardeado por una poderosa artillería.

Se concede una gran importancia estratégica a la ocupación del monte Baldo, en el Trentino.

### Un ejército austroalemán se concentra en el Trentino.

GINEBRA, 30. Fuerzas considerables austro-húngaras y alemanas se están concentrando en la región de Botzen, donde formarán un 12.º ejército.

Botzen es una de las ciudades más importantes del Trentino, en la confluencia del Adige y el Elzack.

### La liberación de Cormons.

ROMA, 30. La «Idea Nazionale» publica la información siguiente: «El Consejo municipal de Cormons se ha reunido por vez primera, después de la ocupación italiana.

El general que manda la división que ocupa la ciudad, envió a la sesión un teniente de Carabineros para presidirla.

El teniente saludó a la representación cívica de la población, en nombre del comandante.

El Consejo municipal eligió luego un alcalde interino, el cual pronunció una alocución patriótica, é invitó al Consejo a aclamar a la Patria y al Rey.»

Acto seguido, el retrato del Emperador fué sustituido por el del Rey de Italia.

### La toma de Gradisca.

ROMA, 30. La ciudad fortificada de Gradisca, en la orilla derecha del Isonzo, a unos doce kilómetros de Goritz, y próximamente a unos 16 kilómetros de la frontera, ha sido ocupada por los italianos.

Este es el primer triunfo importante conseguido por las tropas italianas en el camino de Trieste.

El martes por la mañana, los italianos comenzaron el bombardeo de la fortaleza.

Los cañones austriacos respondieron vigorosamente y sostuvieron el fuego durante varias horas; pero al fin tuvieron que enmudecer.

La Caballería italiana recibió orden de avanzar, y el martes por la tarde, los destacamentos de vanguardia penetraban en la población.

La infantería hizo su entrada el miércoles por la mañana.

Los austriacos habían abandonado la plaza. Se envió un parlamentario al alcalde para pedirle la rendición de la ciudad.

El alcalde hizo así.

Después de la ceremonia de rendición, los italianos observaron que la población se moría literalmente de hambre.

Al punto, hicieron una distribución de pan; pero como la mayoría de ellos llevaba dos días sin comer, 2.000 fueron enviados por ferrocarril a Udine, donde se tomaron todas las disposiciones necesarias para nutrirlos y adojarlos.

La estatua del Emperador Maximiliano, que se eleva en un jardín público, tenía la

cabeza cubierta de un velo negro, y tenía en la mano una bandera italiana.

### La ocupación de Grado.

ROMA, 30. La ocupación de Grado por los italianos tiene una gran importancia política y estratégica.

Grado, antigua población romana, puerto de Aquilea, fué una de las capitales del Imperio de Occidente.

Cuenta próximamente 3.000 habitantes. La población ha acogido a los italianos con entusiasmo.

### Lo que obtendrá Italia.

PARIS, 30. Según el corresponsal de La Gaceta de Lausana, los puntos principales del acuerdo entre Italia y las Potencias de la Triple Entente son los siguientes:

En el Adriático, Italia ha obtenido la promesa de una triple anexión territorial por cuenta de Austria-Hungría. Por una parte las tierras irredentas, a las cuales se añadirán la Istria hasta Porto-Ré, algunos kilómetros al Sur de Fiume, la Dalmacia desde su desembocadura de la Zermagna hasta la embocadura de la Rasenta y toda la zona de Vallona. En Africa obtiene, en principio, una rectificación de la frontera de Tripolitania y Túnez. Esta rectificación hará pasar bajo la dominación italiana, la orilla izquierda del Mojda, en el macizo montañoso de Douirat, las lagunas de la costa y las dos importantes rutas de las caravanas que ponen en comunicación Douirat con Ouazza y Shadenes.

Por el lado de Egipto obtiene ciertos privilegios para su comercio por la vía del mar Rojo.

En Asia una zona de influencia anteriormente reconocida, que se extenderá aproximadamente desde D'Adalia hasta el cabo Alopea (en la extremidad meridional del promontorio Fénix).

### El odio alemán.

BERNA, 30. El periódico *Der Tag* dice lo siguiente: «Esta extraña y escandalosa actitud de los italianos ha provocado en Alemania dos sentimientos unánimes: un desdén sin límites y una voluntad vigorosa para hacer entrar en razón a esa cuadrilla de bandidos.

Cuando hemos visto que Sonnino rechazaba las ofertas de Austria, hemos experimentado un verdadero alivio. Quos vult perdere Júpiter demantat.

Cuando hemos visto al pueblo italiano ponerse a remolque de un histrión hemos sentido asco. La patria de Lutero, Goethe, Kant y Wagner no puede tener nada de común con el país de los Leoncavallo y de los D'Annunzio.

En Londres y en París se está de fiesta. El oro inglés ha ganado en Roma la batalla perdida en Lisboa, en Atenas y en Tokio. ¡No importa! Cuantos más enemigos tengamos, sobre todo de esta especie, más orgullosos estaremos, aunque tuviéramos que sucumbir contra el número, que no es ahora el caso.

Italia no hará que se incline hacia nuestros enemigos la balanza del destino; no es la hora de su fácil triunfo la que se abre para ella: es la hora del desquite de Tripoli, la hora de nuestras justas represalias por sus provocaciones y sus injurias, la hora del gran castigo.

¡Tregua a nuestro sentimentalismo; nada de piedad para los traidores! Que el furor teutónico caiga con todo su peso sobre sus espaldas y que el látigo alemán penetre hasta la carne de esos *maitres chanteurs* italianos.»

### En el frente inglés

Detalles de la batalla de Festubert.

LONDRES, 30. La compañía de guardias escoceses ha combatido, hasta dejar su último soldado, en la batalla de Festubert.

Se componía de algunos hombres que sólo eran soldados desde hace pocos meses, y de un batallón del «Royal Welsh», empeñado en esta batalla de Ipres desde octubre.

Una gran fosa, situada cerca de la calle del Bois-Larotte, donde la batalla fué verdaderamente rabiosa, contiene los restos de una compañía de guardias escoceses en número de 24 soldados y dos oficiales, los cuales prefirieron morir antes que desmentir la gloriosa reputación de los guardias de no haber abandonado jamás una trinchera durante la guerra.

Alrededor, el suelo está sembrando de cadáveres de alemanes.

Bayonetas y fusiles partidos en pedazos, que se ven por todas partes, demuestran el ardor de la lucha.

El sargento Heyes se reunió a un grupo de soldados, tomando el mando después de la muerte de dos oficiales, y consiguió tomar 250 yardas de trincheras alemanas.

Otro guardia escocés se distinguió por su sangre fría conduciendo, bajo el fuego enemigo, a los heridos a lugares más seguros.

Para sostener a los hombres de las trincheras en la preparación del ataque habían sido llamados fusileros «welsh».

El sábado, en plena noche oscura, oyeron que comenzaba el bombardeo inglés.

El Cuerpo de Ingenieros los había provisto de útiles para escalar los parapetos. El bombardeo duró media hora.

Aunque no había destruido los parapetos, había barrido completamente los embudos. Entonces los cañones tiraron a espaldas de las trincheras para impedir que llegaran refuerzos del enemigo, y bajo esta lluvia de fuego, los fusileros «welsh» tomaron sus escalas y franquearon los parapetos.

En aquel momento, el fuego de fusil era intenso y sin interrupción. El capitán Stockwell, que se encontraba en la segunda línea, dice que el ruido de las detonaciones de fusil dominaba al de los cañones.

Los hombres caían a derecha e izquierda; pero la línea no se debilitaba jamás en ardor bélico y avanzaba, ganando las trincheras alemanas.

Alemania por dentro

Contra la diplomacia alemana.

ZURICH, 30. Comentando la intervención de Italia en la guerra, la Gaceta de Francfort hace la confesión siguiente:

«Sin duda, era poco prudente por parte de los Gobiernos de las Potencias centrales, y esto prueba la poca habilidad de su diplomacia, dejar que se desencadenara la guerra sin haberse previamente informado con exactitud acerca de la situación del tercer aliado, Italia, cuya fidelidad podía suscitar muchas dudas después de la Conferencia de Algeciras.»

Por su parte, el Basler Vorwaerts escribe sobre el mismo tema: «Esta fase es muy interesante, no solamente porque se presta a un juicio aplastante sobre la diplomacia alemana y austriaca, sino también porque ella contiene la confesión sin rebozo de que los Gobiernos alemán y austriaco pudieron impedir la guerra.»

La ruptura con Italia.

ROMA, 30. La poca prisa que se da el Gabinete de Berlín para declarar la guerra a Italia, a pesar de la intervención de ésta, parece demasiado extraño.

No ha faltado quien quiera explicar la anómala situación por combinaciones secretas e imaginarias.

En los círculos políticos de Roma, sin embargo, explican ese silencio del Gobierno alemán de la manera siguiente:

«Desde que se concertó la Tríptica, las relaciones italoalemanas han sido siempre muy cordiales. Jamás hubo entre ambos países choques violentos de intereses.»

Hasta en este conflicto que separa a Italia y Austria, Alemania no ve su situación comprometida por una victoria italiana, salvo la cuestión de Trieste.

El Gobierno alemán se encuentra, pues, después de la extensión que ha tomado el conflicto europeo, en la dolorosa situación de tener que sacrificar la amistad italiana o su fidelidad, tantas veces asegurada, a Austria.

Es posible que en tales condiciones, el Gabinete de Berlín haya querido, antes de adoptar una resolución definitiva, escuchar los consejos del Príncipe de Bülow, y pesar todas las eventualidades políticas y militares que produciría una ruptura completa con Italia.»

Críticas contra Austria.

AMSTERDAM, 30. La Prensa alemana continúa comentando con diferentes criterios la intervención italiana.

El comandante Morhardt, en el Berliner Tageblatt, dice que jamás una gran potencia ha podido, como Italia, llevar a cabo su movilización sin ser inquietada.

Únicamente la Historia podrá resolver la cuestión de saber si era militarmente imposible a Austria-Hungría, durante la guerra con Rusia y Serbia, impedir la movilización italiana.

Hubiese sido una operación militar digna de elogios hacer una irrupción en la llanura del Po, y para ello el Estado Mayor austriaco ha tenido motivos más que suficientes.

Tolerantes con Serbia.

AMSTERDAM, 30. La Gaceta de los Vosgos publica un artículo acerca de la situación diplomática de Alemania y dice:

«Los serbios han hecho bastante por el honor. Han pasado los tiempos en los que se les despreciaba. Por sus esfuerzos enormes en la guerra, ni territorio de la Albania

del Norte, con un puerto sobre el Adriático, sería buena compensación. Este sacrificio no es grande ni doloroso. Hay que reconocer que los serbios no se han conducido tan innoblemente como los italianos.»

La guerra en el mar

Los supervivientes del «León Gambetta».

ROMA, 30. Il Messaggero ha recibido de Messina el siguiente telegrama:

«A consecuencia de la intervención de Italia en la guerra, el ministro de la Guerra acaba de declarar libres a los supervivientes del crucero francés León Gambetta, que habían sido internados en Messina después del hundimiento del buque.

Esos marinos volverán a Francia.»

Rumania también?

Rumores de un acuerdo.

ATENAS, 30. Según noticias aquí recibidas de Petrogrado y Bucarest, Rumania ha llegado a un acuerdo con Rusia en lo que respecta a las concesiones territoriales en Bukovina y Besarabia.

Rumania, pues, declarará en breve la guerra a Austria.

Inglaterra é Italia

Cambio de telegramas.

LONDRES, 30. Los Reyes de Inglaterra é Italia han cambiado telegramas felicitándose por la estrecha unión que existe entre sus pueblos, y exponiendo su perfecta confianza en el éxito completo de los aliados.

Vapores torpedeados

Uno inglés.

LONDRES, 30. La tripulación del vapor inglés «Zulloch-Noor» ha sido desembarcada el sábado último en Barry por el vapor español «Oizairi».

El «Zulloch-Noor» fué torpedeado el viernes por un submarino alemán.

Uno inglés y otro portugués.

BREST, 30. Los torpederos de la flotilla han entrado en el puerto, trayendo las tripulaciones del buque mercante inglés «Clenlee» y del portugués «Cyene», que fueron recogidos en alta mar por haber sido torpedeados sus buques por los submarinos alemanes.

La guerra en el aire

Trágico combate.

PARIS, 30. El comunicado oficial ha relatado sucintamente la hazaña de uno de nuestros aviadores que ha dado en tierra con un aeroplano alemán, resultando muertos los dos hombres que lo tripulaban.

El suboficial que realizó la hazaña relata el hecho en los siguientes términos: «Es el segundo que yo echo por tierra, pero esta vez la lucha ha sido tremenda.»

El miércoles 26, por la mañana, yo divisé un aeroplano que venía de las líneas alemanas en dirección de Laon con rumbo a París y Chateau-Thierry, después de atravesar Furnes. Y comencé a darle caza.

Marchaba a 2.600 metros de altura. Yo subí más alto y lo seguí.

Más rápido que él, lo alcancé en seguida y se entabló la lucha.

En ese momento estábamos a unos diez metros de distancia del aeroplano alemán. Llevados de nuestro impulso lo pasamos, y entonces recibí una bala en el hombro, herida poco grave que no me impidió continuar la caza.

Los alemanes intentaron desviarse perpendicularmente. Yo volé sobre ellos nuevamente. Nosotros estábamos a pleno sol. Sin duda uno de los alemanes estaba herido también.

De pronto, mi teniente disparó otra vez. El aeroplano alemán osciló y de improviso comenzó a caer verticalmente desde una altura de 2.000 metros. Nosotros lo miramos bajar. Ya en tierra, nos pareció que marchaba a saltos por el suelo, como un conejo herido en plena carrera.

Nosotros descendimos en espiral. El piloto alemán estaba a algunos metros de distancia, por haber sido despedido por el aparato. En cuanto al observador estaba despedido debajo del motor.

La gente acudía de todas partes. Se le registró y se le encontraron papeles a nombre del teniente von Bülow, oficial de

la Guardia de Berlín, y probablemente pariente del ex Canciller del Imperio.

Francamente, me produjo pena. Estaba triste, muy triste.

Del aparato fueron retiradas inmediatamente diez grandes bombas y unas cuarenta granadas.

Entonces mi tristeza se convirtió en alegría, porque comprendí que acabábamos de salvar la vida a algunas víctimas inocentes que los alemanes iban a ametrallar impunemente.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra y Francia

PARIS (Torre Eiffel), 30 (6.30 tarde). Con referencia al donativo de 40.000 francos hecho por el Papa Benedicto XV al Comité de socorro nacional para las desgraciadas poblaciones víctimas de la invasión alemana, monsieur Appel, miembro del Instituto y presidente de dicho Comité, ha enviado al cardenal Gasparri las más expresivas gracias por el testimonio de benevolencia demostrado por Su Santidad a Francia en el generoso donativo que ha hecho entregar por el cardenal arzobispo de París.

«Tengo el honor—dice M. Appel—de comunicarle que no sólo todos los miembros del Comité, sino también los representantes de las organizaciones obreras, hasta los más altos personajes de Estado, unen sus agradecimientos al mío, y que he invitado al Comité a una reunión extraordinaria.

Son, por consiguiente, los agradecimientos de Francia entera los que tengo el honor de transmitir al Santo Padre.»

Según la Prensa de Nueva York, mister Pape, embajador norteamericano de Londres, telegrafía que el agregado naval de los Estados Unidos en Londres ha llegado a la convicción de que el Nebraska ha sido torpedeado.

Mister Pape ha enviado por correo al Gobierno norteamericano un informe detallado sobre dicho asunto.

POLDHU, 30 (11.30 noche). (Contiene el comunicado oficial francés de las tres de la tarde.)

Alrededor de la fortaleza de Przemysl se ha entablado una sangrienta lucha, cuya importancia no puede ser exagerada.

El informe oficial ruso recibido hoy dice que los violentos esfuerzos hechos por los austroalemanes durante los últimos días tienen como objeto el cerco de Przemysl.

La lucha sobre el San fué interrumpida en la mañana del 20 de mayo, y durante los cuatro días siguientes los austroalemanes atacaron, cambiando la dirección de su ofensiva de Nordeste a Sudeste.

Entre Sieniwa y Jaroslau fueron destruidos 15 puentes mientras los austroalemanes alteraban su frente.

Grandes masas de sus tropas se trasladaron al Oeste, y esto hizo suponer en una retirada; pero el 24 por la mañana las tropas de von Mackensen se lanzaron de nuevo contra las posiciones rusas entre los ríos Ligabatchevka y San.

No se ha decidido aún la lucha; pero se espera que los rusos mantendrán su frente hasta que el rápido avance italiano en Austria obligue a los austroalemanes a hacer frente a esta nueva invasión. La hermosa ciudad de Trieste, con sus habitantes italianos, está a merced del furioso populacho, irritado por la intervención de Italia.

Se teme que cuando lleguen los soldados italianos, que avanzan rápidamente venciendo las dificultades del terreno, sólo encontrarán ruinas de la ciudad.

Los históricos monumentos de Venecia sufren los efectos de los bárbaros métodos de guerra austriacos, que han arrojado bombas aéreas sobre la plaza de San Marcos. Afortunadamente, se malogró el intento. Sólo algunas casas sufrieron daños, cayendo gran parte de los proyectiles en el agua.

Un aeroplano austriaco fué ahuyentado cuando hacía rumbo a Brindisi.

Esta mañana se han desarrollado en Londres violentas escenas, relacionadas con la huelga de los empleados de la Compañía de tranvías de L. C. C.

En las cocheras de Holloway hubo lamentables excesos.

Al salir los tranvías de dichas cocheras los huelguistas los apedrearon, rompiendo todos los cristales. No fué herido ningún pasajero, aunque varios conductores sufrieron lesiones.

El testamento de Mr. Alfred G. Vanderbilt, que murió en el hundimiento del Lusitania, ha sido abierto por sus albaceas testamentarias. Ascende a unos millones de libras esterlinas su propiedad territorial.

No hay nuevas noticias de la Bolsa. Los negocios están más parados que nunca. La paralización se extiende a casi todo el mercado y la tendencia es a bajar.

Consolidados, 66 1/2 5/8; Empréstito de guerra, 94 1/8; India Stock 3 1/2, 80 7/8, 81; los ferrocarriles ingleses tienden a elevarse, pero algunos han disminuido en 1/4.

El mercado norteamericano está paralizado. En el mercado de dinero hay algunas demandas de empréstitos.

TORRE EIFFEL, París, 31 de mayo de 1915, a las diez de la mañana.

Un telegrama de Petrogrado da una nueva prueba de la exactitud de las noticias de origen alemán.

Los alemanes—dice—pretenden divulgar que un regimiento de la brigada de Cusouri había sido aniquilado.

Después de una información verdadera sobre tal aserto, se ha comprobado que todos los regimientos de la brigada de Cusouri están intactos, y que el enemigo no se ha atrevido a atacarlos.

Solamente medio escuadrón de dragones ha sido cercado por la Caballería enemiga, pero ha salido con éxito de su apurada situación.

El corresponsal de un periódico holandés, que acaba de residir en Alemania, primeramente en Leipzig y después en algunas ciudades del Sur, declara que los comerciantes y los industriales, sobre todo los que trafican al por mayor, dicen que la guerra ha arruinado sus negocios.

Después del segundo empréstito de guerra, no ha dado resultado el hacer creer a la opinión que se trataba de un simple anticipo hecho por los particulares al Tesoro; y que sería muy pronto reembolsado por las Potencias extranjeras.

El pueblo no tiene todavía una noción exacta de la guerra y se guía por las noticias oficiales. El corresponsal hace notar en particular que el pueblo alemán ignora todavía su conducta bestial é implacable y cómo se han conducido sus tropas en Bélgica.

El Vorwaerts hace saber que las autoridades han prohibido las reuniones públicas en las que serían discutidas las cuestiones relativas al encarecimiento de los víveres.

Los socialistas han pedido al Gobierno que tome con urgencia medidas para el abaratamiento de las subsistencias.

Según un telegrama de Fiume a La Tribuna, de Ginebra, cuatro destroyers austriacos han sido remolcados durante la noche del 27 al dock de Cantride.

Dos de ellos necesitarán dos meses para ser reparados.

Los otros dos están completamente fuera de combate.

El pueblo armenio, el clero y el obispo han acogido con entusiasmo la entrada de las tropas rusas en Van.

En las calles recorridas por las tropas rusas, los habitantes se apretaban, cantando el himno ruso, lanzaban hurras frenéticos y les echaban flores.

Los turcos han sufrido grandes pérdidas y han huido hacia el Sur y el Oeste.

Durante la toma de Van, los rusos han cogido 25 cañones, numerosas armas, gran cantidad de municiones y la caja del Gobierno.

De Alemania y Austria

NAUEN, 31 (madrugada). El gran Cuartel general alemán dice del frente occidental que después de un bombardeo durante diez horas, los franceses atacaron a media noche las posiciones alemanas al Este del Canal del Iser, al Norte de Djoud-Fine, siendo rechazados en todo el frente con grandes pérdidas. Un número importante de zavoos,

pernecientes a cuatro regimientos diferentes, fué hecho prisionero.

Entre el Canal de La Bassée y Arras sólo hubo duelo de artillería.

A lo largo de la carretera de Bethune a Souchez, los alemanes hicieron prisioneros a varias docenas de soldados coloniales franceses, que se habían escondido en un pequeño bosque.

El bombardeo por parte de los aliados de Sado de nuevo, como ya muchas veces, un gran número de víctimas inocentes entre las mujeres y niños franceses, que no habían querido abandonar su casa.

En el frente oriental, cerca de Ilkoy (60 kilómetros al Sudeste de Libau), la caballería alemana obligó a varios destacamentos rusos a replegarse hacia el Norte y Nordeste. En viéndose atacados por sorpresa, tuvieron que evacuar el pueblo de Savynk-Feincki, dejando cuatro cañones en poder de los rusos.

Después de haber recibido refuerzos, los alemanes recuperaron el pueblo, obligando a los rusos a retirarse.

En la región de Szawle los ataques rusos fueron rechazados con grandes pérdidas.

En el Sudeste del frente oriental los rusos sufrieron grandes pérdidas en sus ataques emprendidos contra las posiciones alemanas en el Lubaczowka inferior, al Nordeste de Jaroslau, así como en la región de Strzy.

Comunican de Berlín que en la contestación a la Nota de los Estados Unidos sobre el caso del Lusitania, el Gobierno alemán declara que no tiene la intención de atacar a la zona de guerra los barcos neutrales que no cometen acciones hostiles.

Alemania está dispuesta a pagar indemnización en todos los casos en que haya sido averiado un barco neutral:

1.º A causa del abuso de las banderas neutrales por parte de Inglaterra; 6

2.º A causa de una actitud descuidada ó sospechosa del capitán de dichos barcos.

El hundimiento del Falaba está justificado, porque el vapor, a pesar de haber recibido la orden de parar, intentó emprender la fuga y pedir auxilio. Por consiguiente, fué considerado como sospechoso y torpedeado, después de haber ordenado, por medio de una bocina, que la tripulación y pasajeros abandonaran el barco en un plazo de diez minutos.

Por lo demás, los vapores mercantes ingleses habían sido armados desde ya hace tiempo con cañones y provistos de otras armas. Además, el Gobierno inglés había aconsejado a sus buques mercantes que atacasen y que no se rindiesen sin lucha.

El Lusitania en su último viaje, no sólo llevaba soldados, sino también 5.400 cajas de municiones a bordo.

Una ley de los Estados Unidos prohíbe, y por lo tanto castiga, el transporte de pasajeros en barcos que tengan cargamentos explosivos.

Por consiguiente, la Compañía de navegación es responsable de las pérdidas de vidas de súbditos norteamericanos, pues intentaba proteger con éstos los transportes de municiones.

De Estado

Contrabando de guerra.

Según manifiesta telegráficamente el embajador de S. M. en Londres, el Gobierno británico ha resuelto añadir a sus listas de artículos de contrabando absoluto y condicional, las materias siguientes:

Contrabando de guerra absoluto. Tolul y sus mezclas. Tornos, máquinas y herramientas utilizables para fabricación de municiones. Mapas y planos de los territorios beligerantes.

Contrabando de guerra condicional. Aceite de linaza. Lo que se hace público para conocimiento general, sin perjuicio de lo que sobre el particular comunique por correo el referido representante diplomático, y en adición a los anuncios de esta Sección, insertos en la Gaceta de Madrid de 19 de agosto, 10 y 26 de septiembre, 1.º, 12 y 13 de noviembre y 8 de diciembre de 1914, 2 de enero de 1915 y 17 de marzo próximo pasado.

Folleto de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNNIERE

EL BARON

DE LA

RAMPONNIERE

—Os lo agradezco por él, queridos amigos. ¿Qué día eligen ustedes para dedicarse a esa operación?

—¿Cómo qué día! —exclamó el señor Dubois.—No veo la necesidad de perder un solo instante.

El coche del señor de Metairie fué de nuevo enganchado, y Dubois, Eduardo y Marcelo volvieron a la casa del barón de la Ramponniere.

Marcelo hizo prevenir a César que iba a proceder a la apertura de la caja.

Según lo había dicho el señor Dubois, en menos de una hora lo inventariaron todo, ascendiendo el total de aquellos valores públicos a la cantidad de sesientos cincuenta mil francos. Había, además, nueve mil francos en oro, cuatro mil en billetes y dos mil en plata.

Marcelo no quiso tocarlos. Los dejó en la caja, cuya llave hizo entregar a César, al mismo tiempo que reclamaba la joya hereditaria, de la cual se ha-

bía apoderado Cleopatra tan imprudentemente, y que aun estaba en su cuarto.

Para obtenerla fué preciso despertar a aquella hermosa indolente, que dormía con el sueño de los justos. La entrego sin dificultad, aunque no sin sentimiento.

Aquel mismo día la hipoteca hecha por Marcelo sobre su dominio de Lacnoé fué anulada, y convinieron que él aportaría a la Sociedad una suma de quinientos mil francos.

La señora Devault no sabía aún nada, cuando su hijo llegó a las nueve para descansar un poco.

Al contarle Marcelo los acontecimientos de aquella terrible noche, la buena señora juntó las manos en muda acción de gracias al Cielo y abrazó a su hijo con frenética alegría.

Marcelo hizo venir a Francisco Bastet y su mujer. Detalladamente les explicó que su hijo no era otro que el de Cleopatra, demostrándoles la estratagema por la cual había sido operada la sustitución.

Esta revelación no les sorprendió tanto como se hubiera podido esperar. Habían conservado siempre un pensamiento de duda que no hubieran sabido traducir.

Además, Clarisa estaba para dar a luz un nuevo hijo, con lo cual se consoló pronto de tan gran desilusión. Para acabar de tranquilizarla, el joven doctor le hizo saber que el padre de aquel niño vivía y deseaba ardientemente ocuparse de su porvenir, y que les indemnizaría generosamente.

Entretanto, César y Cleopatra dormían tranquilamente.

A la una se levantaron.

César había ya ido a abrir la caja, en la que halló los quinientos mil francos que Marcelo le había dejado.

¿Qué hacer con una fortuna tan miserable? César tuvo una idea luminosa.

—¿Quieres darme carta blanca?—propuso a Cleopatra.

—Tanto me da—respondió la joven con indiferencia;—en el trance en que nos hallamos, puedes hacer cuanto quieras.

César, entonces, se dirigió a casa de Roumi.

—¿Qué le ocurre, querido amigo?—le preguntó el valaco al verlo vestido de negro y muy triste.

—¿Que mi padre ha muerto esta noche!

—¿De algún ataque apoplético?

—No, príncipe, no; se ha saltado la tapa de los sesos.

—¿Por qué?

—¿Ah! No ha sido difícil adivinarlo, príncipe; ¡Estaba arruinado! Jugaba sin duda en la Bolsa. Todo lo ha perdido; y después de haber pagado no ha querido sobrevivir a esta catástrofe.

—¿Pobres amigos!—dijo enternecido el valaco.—Ese infortunado barón... ¿Qué locura! Si él me hubiera confiado su situación, yo le habría prestado mi apoyo.

con toda lealtad que es preciso renunciar desde ahora al proyecto de unión que usted había formado... ¡Pobre Cleopatra!

—¡Eso no lo consentiré!—exclamó el príncipe. Yo soy tan caballero como lo era el barón, y no será por una pérdida de dinero por lo que retiraré la palabra que he dado. Así, pues, la señorita de la Ramponniere será mi mujer. Si no tiene casa, yo le daré una. A Dios gracias, este hotel es bastante grande.

—Pero, príncipe—interrumpió César,—¿puede usted creer que Cleopatra aceptaría...?

—¿Por qué no?

—¿Porque a los ojos de todo el mundo pasaría por... su amante.

—¿Qué importa, si me caso con ella?

—Sin duda; mas sería preciso en tal caso que usted se comprometiese formalmente, estipular un contrato, darle, en fin, todas las garantías...

El príncipe oprimió el timbre con fuerza.

—Que me traigan lo necesario para escribir—ordenó.

Cinco minutos después entregaba a César un papel concebido en estos términos: «El que suscribe, príncipe Juan Alberto Alejandro Roumi, se compromete bajo su honor a casarse en el plazo de un mes, a partir de la fecha, con la señorita Cleopatra de la Ramponniere, ó a pagarle la suma de quinientos mil francos, a título de indemnización, si faltase a su compromiso. París, 18 de marzo de 1866.—Alejandro Roumi.»

—¡Oh, príncipe!—dijo César entusias-

mado.—Mi hermana será la más feliz de las mujeres, porque ahora ya no temo en declararle que Cleopatra siente por usted una pasión de la cual yo temía el desenlace.

Desde el día siguiente, en efecto, Cleopatra se instaló en el hotel de su futuro marido.

Un mes después, el mismo día en que Marcelo se casaba con Elena, la audaz aventurera tomaba el título de princesa y partía para Rumania con su marido.

César rehusó la hospitalidad ofrecida por su cuñado y se marchó a América con Ana Trognon, llevándose los quinientos mil francos que Marcelo había dejado generosamente en la caja, y que su hermana le había cedido; y lo que no extrañará a nadie, se convirtió, bajo el seudónimo de Dorival, en un excelente cómico.

Aglaé se retiró a los alrededores de Joigny con los treinta mil francos que Margy le dio.

La Rouchon, hallando el oficio de soubabula muy bueno, eligió otra pitánisa y explotó por su cuenta el gabinete fundado por su inteligente asociada.

El conde de Metairie obtuvo para Marcelo el permiso de transmitirle su nombre y título; mas estipuló expresamente que su yerno renunciaría a la banca y a toda otra operación comercial el día en que tomara posesión de ellos. Mientras esos dos hijos de Marcelo y Elena viven con sus dos hijos en el hotel del conde de Metairie.

«FIN DE LA NOVELA»

Depósito turco destruido

Caza de un velero cargado de bencina. ATENAS, 30. Telegrafían de Mitilene que los hidroaviones ingleses bombardearon que destruyeron en la costa asiática un depósito de bencina que servía para aprovisionar a los submarinos alemanes.

La lucha en Francia y Bélgica

Parte oficial francés. PARIS, 30. Comunicado de las tres de la tarde. Nada que señalar desde el comunicado de anoche.

Los rusos

En la región del Cáucaso. PETROGRADO, 28. Comunicado oficial del Cáucaso: «Nuestras vanguardias tuvieron encuentros insignificantes con los turcos cerca de Arkins. Uno de nuestros regimientos de cosacos hizo una terrible derrota a los kurdos cerca de Myschvine, en la región de Doutakh. En la región de Vastan tomamos un buque de vapor y varios veleros.»

En el mar Negro

La flota rusa. ATENAS, 30. Comunicado de Petrogrado que la flota rusa del mar Negro continúa su cruceo contra los vapores turcos, impidiendo el tráfico a que se dedican.

La campaña de Rusia

Varios combates. PETROGRADO, 30. (Oficial.) En la región de Schavli los alemanes fueron desalojados de Kourtoviary, batiéndose en desordenada retirada. Sobre los demás frentes de combate, varios contraataques no modificaron las posiciones. Los ejércitos del general von Mackensen sufrieron enormes pérdidas. Entre Przemysl y la gran marisma del Dniester rechazamos los ataques alemanes. El enemigo se replegó con grandes pérdidas. En el frente, más allá del Dniester, los días 27 y 28 rechazamos un asalto con grandes pérdidas para el enemigo. Entre la gran marisma del Dniester y Dornau tomamos resultadamente la ofensiva en la orilla izquierda del Svitz, y en todo el demás frente, hasta el río Monitza, hicimos, cerca de Perkhinsko, más de 3.000 prisioneros, de los que 72 son oficiales. Tomamos, además, una bandera y varias metralladoras.

En el frente ruso

Cambio de plan. PETROGRADO, 30. El corresponsal militar del «Novoie Vremia», que suele estar bien informado, dice que la intervención italiana obligará al alto mando austroalemán a realizar un cambio en sus actuales planes, y hará retirar del Este y Oeste importantes fuerzas para enviarlas a Italia. Esta nación podrá oponer a los austroalemanes cinco Cuerpos de ejército, contra los cuales tendrá que concentrar el enemigo de quince a diez y ocho Cuerpos de ejército. Los alemanes enviarán dos Cuerpos de ejército, formados por hombres de la «landsturm», a fin de ocupar alturas importantes en los Alpes; pero el resto de las tropas tendrán que sacarlo de las que operan en el Vistula y en los Cárpatos.

De Algeciras

A los Dardanelos. ALGECIRAS. (Domingo, tarde.) Con rumbo al mar de Oriente zarparon dos cruceros y un transporte de grandes dimensiones. Créese que van a los Dardanelos.

El «Nebraska»

Fue torpedeado. WASHINGTON, 30. Mr. Page, embajador de los Estados Unidos en Londres, telegrafía que el acorazado naval americano ha adquirido la completa seguridad de que el vapor americano «Nebraska» ha sido torpedeado. Envía una Memoria detallada que lo justifica.

El acorazado «Triumph»

Las víctimas. LONDRES, 30. (Oficial.) Entre las pérdidas del acorazado «Triumph» se cuentan tres oficiales, 10 marineros y 42 desaparecidos.

Los rumanos

Manifestación de simpatía a los aliados. PARIS, 30. Con motivo de la fiesta nacional rumana, M. Lacour Gayet, presidente del Comité francorrumano en París, había dirigido al doctor V. Lucaci, ex diputado de Transilvania en el Parlamento de Budapest y presidente de la Liga Cultural Rumana, el siguiente telegrama: «En este día en que celebráis vuestra fiesta nacional, la Liga francorrumana de París envía a vuestra Liga sus más sinceros votos por la pronta realización de las aspiraciones de la gran Rumania.» Recordando con emoción la manifestación en la Sorbona de la Unión latina, en la que, después de D'Annunzio, el doctor Istrati anunció, en medio del general entusiasmo, la adhesión entera de Rumania a la causa de la Unión latina. Los Sres. Lucaci y Jorge han contestado hoy con el siguiente telegrama: «La Liga Cultural Rumana, recordando la calorosa simpatía que siempre habéis testimoniado a los rumanos, os ruega ser para Francia el intérprete de los sentimientos que animan a ella nos animan. Lo que más ardientemente desea Rumania es colaborar, aun a costa de los mayores sacrificios, a la obra de justicia, que se cumple, en contra de los opresores de los derechos nacionales.» Un enviado especial de Alemania. PARIS, 30. (Telegrafían a Le Matin des-

de Ginebra que Alemania ha enviado al Príncipe von Wedel a Rumania para que procure por todos los medios que dicha nación no salga de la neutralidad.

Preparativos para el verano

Se acercan los días calurosos. Para luchar contra los efectos del calor en la epidermis (erupciones, sarpullidos, etc.), es preciso provisionarse bien de Jabón de Heno de Pravia y lavarse con él, constantemente.

EN MADRID

Importantes declaraciones

del señor Dato Pierden el tiempo quienes intenten hacer salir a España de la neutralidad.

El señor Presidente del Consejo, hablando ayer tarde con varios periodistas acerca de la estancia en Madrid de M. Lepine, dijo que lo ignoraba, pues nada le había comunicado el embajador de Francia.

En cuanto a que tenga relación su viaje con una campaña intervencionista, declaró que perdían el tiempo, fuera quien fuese el que se proponga hacerla.

El Gobierno como la opinión están resueltos a mantener la neutralidad de España ante el conflicto europeo, actitud que bien reflejada está en las manifestaciones del jefe del Gobierno, que en nuestra edición de la mañana adelantábamos, y que publican también otros importantes periódicos.

La llegada de M. Lepine, así como la campaña intervencionista, le parecen una fantasía al Sr. Dato.

También opina éste que se ha dado demasiado alcance a las manifestaciones del señor Lerroux, que tan mala acogida han tenido en todas las clases sociales, por ser éstas amantes de la más absoluta neutralidad.

No cree que en España ningún político desee llevarnos a la guerra.

«Si esa campaña intervencionista se iniciase—dijo el Sr. Dato—, recurriremos, incluso, a la previa censura energética de la Prensa, sin suspender las garantías constitucionales.

A todo iría el Gobierno en cuanto a la aplicación de medidas como esa, con tal de defender la neutralidad.

Respecto a la constitución de Comités defensores de la neutralidad—añadió el señor Dato—, el primero estaría formado por el Gobierno y su Presidente, el Sr. Dato.»

ACEDIAS VOMITOS

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos, que se corrigen inmediatamente con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, porque quita las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencias al vómito.

CASA REAL

Han tenido audiencia con S. M. el Rey el general D. Francisco Galbis y el marqués de la Torre.

S. M. la Reina doña Victoria Eugenia ha sido cumplimentada por la señora condesa de Romanones.

S. M. el Rey, con su ayudante el general Rodríguez Vera, ha ido, a las once de la mañana, a la casa mortuoria del general Azcárraga.

Después de dar el pésame a la familia, oyó misa en la capilla ardiente.

Agua de Solares

Es el mejor remedio contra la dispepsia.

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno, de regreso en la Presidencia, y refiriéndose a los sucesos de anoche se expresaba hoy en los siguientes términos:

«Las manifestaciones hechas en Canarias por el Sr. Lerroux, que no eran, sin duda, tales como las transmitió la Prensa, resultan, atenuadas por las aclaraciones que el propio Sr. Lerroux ha hecho en Cádiz, y no deben ser causa, ni justifican en ningún momento, los sucesos tumultuosos desarrollados anoche, que el Gobierno no puede permitir en ningún caso, porque ha de cuidar éste siempre de mantener el orden.

La conducta de austeridad y leal neutralidad que proclamó el Gobierno hace diez meses al estallar el conflicto europeo, ha sido y está mantenida en términos tales, que nadie puede dudar de que el Gobierno no abandonará en ningún caso, voluntariamente, ese estado de neutralidad, que cuente con un apoyo resuelto y firmísimo de la nación española.

Procuramos, porque es nuestro deber hacerlo, aumentar las fuerzas y medios militares de España, que son hoy superiores a los que jamás tuvo y que han de seguir aumentando como aconsejan las circunstancias; pero esos esfuerzos que el Gobierno realiza para defensa de nuestro territorio no suponen propósito alguno ofensivo. Responden tan sólo a la necesidad de que tengamos elementos suficientes para rechazar victoriosamente cualquier intento de agresión a nuestro territorio o a nuestros intereses. No lo esperamos de nadie, antes al contrario, las muestras de consideración de los demás países recibidas y que recibimos constantemente y la conducta leal que con ellos observamos, nos dan derecho a esperar que los altos intereses de nuestra patria serán respetados por todos.

Esto no obstante, sería insensato desatender obligaciones tan severas que la defensa nacional nos impone, siendo el país el primero que anhela tener la impresión de que está bien preparado para su propia defensa.»

Espera el Gobierno que la sensatez de todos, y la confianza en su seriedad y rectitud,

eviten esas manifestaciones, que son innecesarias, como estímulo para perseverar en la conducta que nos propusimos al estallar la guerra, y de la que no nos hemos de separar.

Las opiniones individuales de personalidades políticas o no políticas no deben conmover la opinión, puesto que sus voces verdaderas sin ninguna eficacia para rectificar la conducta del Gobierno.»

Decía luego el jefe del Gobierno que las manifestaciones que tiendan a debilitar la neutralidad por nuestra parte no encuentran eco en el país; pero que, a pesar de eso, el Gobierno tiene que evitar agresiones de que pueden ser víctimas determinadas personalidades y poner término a un estado de violencias que es en extremo peligroso para la paz pública.

Insistió en que no modificará la actitud de España ninguna clase de manifestaciones, porque la nación, en punto a la neutralidad, está unida como nunca lo ha estado.

Una prueba de que nuestra neutralidad es reconocida por todos los beligerantes, la ofrece Austria, ofreciéndonos su representación en Italia.

LA LECHE CONDENSADA

y MANTEQUILLA «LOS PIRINEOS» (Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prati y principales establecimientos. Dep.º Hernán Cortés, 14. T.º 5.307.

MARRUECOS

Según comunican desde Tetuán, ayer voló el coche automóvil del correo en las inmediaciones de Malalen, al que se le prestó auxilio, resultando contuso grave el teniente coronel del grupo de regulares de Ceuta, D. Manuel de las Heras Jiménez; capitán de Saboya D. Luis Anel Ladrón de Guevara, contuso leve; el paisano D. Francisco Tapia Leal, contuso grave, y algunos otros viajeros con ligeras contusiones.

D. Juan March, en nombre de la Sociedad Española de Tabacos en el Rif, ha telegrafiado al ministro de la Guerra, participándole haber ordenado al representante de dicha Sociedad en Melilla que entregue al comandante general de dicha plaza 30.000 cajetillas de cigarrillos y 30.000 cigarrillos puros para repartir entre los soldados de aquel territorio. El ministro de la Guerra ha contestado a dicho señor, agradeciéndole el obsequio.

Agua de Cabreiroá

La más pura agua de mesa.

La fiebre de los negocios, el exceso de las pasiones y las luchas sociales desgastan el organismo y engendran la debilidad de todas las funciones. La víctima de estos estragos siente una vejez prematura, dolor de cabeza, pesadillas y la falta de apetito.

Esta debilidad, desequilibrio nervioso y enervación, se cura radicalmente en los quince días, usando el Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD.

PROVINCIAS

Elección de un diputado.

ALMERIA. (Domingo, noche.) En la Audiencia se ha reunido la Junta provincial del Censo para la proclamación de candidatos a diputados provinciales para cubrir la vacante producida por la renuncia del acta de don Antonio González Egea.

Resultado elegido por el art. 29 D. Rafael Toro Delgado.

Regreso del Sr. Lerroux.

CADIZ. (Domingo, noche.) En el transatlántico Barcelona, de la Compañía Piniellos, ha regresado de Canarias el Sr. Lerroux, acompañado del ex concejal Sr. Vinaixa.

En el muelle le esperaban sus amigos políticos.

El Sr. Lerroux pidió los periódicos para conocer los comentarios de la Prensa a su último discurso.

Mañana marchará a Sevilla y a su distrito.

EL CANAL DE LODOSA

La inauguración.

TUDELA. (Domingo, tarde.) A las cinco y media de la mañana salió de Zaragoza un tren especial conduciendo a los expedicionarios que habían de asistir a la inauguración del canal de Lodosa.

Iban en ese tren representantes del Ayuntamiento y Diputación provincial, de los organismos agrarios y de la Prensa.

En todos los pueblos del tránsito reinó entusiasmo indescribible, acudiendo a saludar a los expedicionarios los vecinos en masa.

En Casetas se unió al tren especial el «breake» de Obras públicas, en el que iba el director general, D. Abilio Calderón, acompañado de algunos funcionarios del ministerio de Fomento.

En Tudela esperaban los obispos de Tarazona y Calahorra, el Ayuntamiento, numerosas Comisiones y unos setecientos regantes.

Al llegar el tren a Lodosa hubo entusiasmo indescribible.

En artístico templete, levantado en los terrenos en que se inauguran las obras del canal de Lodosa, se ha celebrado la ceremonia religiosa.

El obispo de Pamplona, revestido de pontifical, bendijo el principio de las obras, resultando el acto inenarrable y mostrándose los regantes emocionadísimo.

El conde de Gabardá, presidente del Sindicato del canal, ha pronunciado elocuentes frases, saludando al prelado y a los representantes del Gobierno y expresando la gratitud de la clase trabajadora, que ve realizado el ideal del canal de Lodosa, que riega miles de hectáreas de terreno.

Suplicó al prelado que dedicase una oración a la memoria de personalidades ya fallecidas,

que fueron impulsoras de la construcción del canal.

Terminó con un «Viva el Rey», que corrieron todos los presentes con entusiasmo.

Después el obispo de Pamplona se felicitó de que la Iglesia tuviera ocasión de asociarse a esta obra de prosperidad y riqueza, y pidió al cielo el restablecimiento de la paz universal.

El director general de Obras públicas, señor Calderón, se ha mostrado complacido del entusiasmo que mostraban los regantes por gratitud al beneficio que reciben.

Ha hecho mención de lo que el Monarca y el Gobierno se preocupan de dar impulso a las obras públicas, recordando que en plazo breve se han inaugurado las obras de los riegos del Alto Aragón, el pantano de Murcia y otras de la misma naturaleza.

Terminó diciendo que el Rey había aceptado gustosísimo que el canal se llamase de Victoria-Alfonso. Por tanto, el Gobierno, con mayor motivo, tiene el compromiso de terminarlo con la mayor rapidez posible.

Las palabras del director general de Obras públicas han sido acogidas con una ovación ensordecedora.

Después se ha celebrado una misa de campaña, y al final se ha procedido a la firma del acta de la inauguración, suscribiéndola las autoridades, prelados presentes, representantes en Cortes, presidente del Sindicato e ingenieros.

Entre aclamaciones salió el tren especial para Tudela, repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo en los pueblos del tránsito.

A la llegada a esta ciudad el recibimiento ha sido grandioso.

El banquete.

TUDELA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado el banquete en honor del director de Obras públicas.

Asistieron unos mil comensales, remando entre ellos gran entusiasmo.

Ofreció el banquete el conde de Gabardá. Dió lectura a multitud de felicitaciones y adhesiones.

Elogia al ingeniero Sr. Arcellano, autor del proyecto, y dedica un recuerdo al Sr. Gasset por sus trabajos en pro del canal, y otro al diputado Sr. Méndez-Vigo.

Agradece su presencia al director de Obras públicas y excita a las Diputaciones de Aragón, Navarra y Logroño a que trabajen para lograr la pronta terminación de las obras.

El Sr. Méndez-Vigo, que habla después, agradece las manifestaciones de simpatía que le han sido tributadas, transmitiéndolas al Rey y al Gobierno.

Dice que es una necesidad la construcción del pantano de Reinos para regularizar los riegos, y agrega que debe ejercerse una acción común y ayudar con gran entusiasmo a las Diputaciones para construir el pantano.

Hablan después los presidentes de las Diputaciones de Zaragoza, Navarra y Logroño, y el Sr. Rodríguez, diputado a Cortes por el distrito de Carrión de los Condes.

Todos los discursos son favorables a que se gestione la construcción del pantano.

Finalmente habla el director general, agradeciendo los homenajes de gratitud recibidos, y añadiendo que los transmitirá al Rey y al Gobierno, que tanto se preocupan del fomento de obras para conseguir el bienestar de los pueblos.

Finalmente agradece al Ayuntamiento de Tudela el nombramiento de hijo adoptivo con que le ha favorecido.

El orador fué muy aplaudido y felicitado.

Llegada de expedicionarios a Zaragoza.

ZARAGOZA. (Lunes, madrugada.) Ha llegado un tren conduciendo los expedicionarios que han concurrido a la inauguración del canal de Lodosa.

LA ACADEMIA DE INFANTERIA

Ultimo día de campamento.

Ayer, último día de campamento, fueron revistados todos los servicios por el general Aranz, jefe de la Sección de Instrucción del ministerio de la Guerra, el cual tuvo frases de sincero elogio para todos; pero donde demostró más satisfacción fué en el ejercicio de tiro real, que se terminaba en el día, verificándolo las dos últimas compañías.

Hoy se discutirán los ejercicios y se adjudicará el premio a la compañía que, habiéndose sujetado con más esmerulidad a las reglas del tiro de campaña, haya hecho mayor número de impactos.

El general Aranz marchó de nuevo a Madrid, y yo me adelanté a la Academia para esperarla hoy en este punto.

A las diez de la noche llegué a Yébenes, alojándome en el único sitio que a aquella hora encontré abierto: en la posada de Julián Molero, que es un hombre cetrino, fornido y de una amabilidad extremada.

Al entrar en el «establecimiento», dos perros nos recibieron con no muy buenos modos, y me eché a temblar; los huéspedes dormían bajo un carro desenganchado que había en el amplísimo soportal, unos junto a otros, con los aparejos por almohadas y envueltos en burdas mantas.

Contemplé con terror aquella poco confortable alcoba; pero el posadero, que levó, sin duda, en mis ojos la inquietud, me condujo a un comedor confortable de verdad, y de allí a una bien amueblada alcoba, donde pasé la noche en compañía de tres simpáticos muchachos de la sección ciclista, de los que prestan el penoso servicio de correos entre este pueblo y el campamento.

El posadero se mostraba satisfechísimo al ver mi sorpresa, y me afirmaba seriamente que en su casa puede recibir desde el arriero más humilde, hasta «el mismo Príncipe»; pues él no olvida «que aún hay clases».

Con su pintoresca charla me contó varios incidentes de la época de los famosos Juanelos y de la guerra carlista; pues, según me afirmaba con orgullo, también él «había servido», en el batallón de cazadores de Barcelona, allá por el año 70.

Poco después de amanecer empiezan a llegar a Yébenes los camiones automóviles,

conduciendo material de la Academia; ésta se levantó a las tres y media, hora en que se ha tocado diana en el campamento, emprendiendo la marcha a las cinco, después de abatir tiendas y preparar cada cual su mochila y su petate, para ser conducidos éstos en los camiones hasta la estación ferroviaria, y de allí a Toledo, en el primer tren, para que los encuentren los alumnos a su llegada.

En la Fuenfria se separan, como a la ida, dos compañías, que, al mando del comandante Lara, van a Marjaliza, para incorporarse al resto de la columna mañana al amanecer, oir todos una misa de campaña, que se dirá en las afueras de este pueblo, y emprender luego la marcha hacia Mora, segundo punto de etapa.

Cuando termino estas cuartillas para enviárlas a la estación, que dista del pueblo cincos kilómetros, se ve muy cerca, por la carretera de Ciudad Real, la sección ciclista que precede a la columna, la cual hará su entrada próximamente a las doce, después de haber desayunado suculentamente en la Fuenfria. Los mozos y mozas han abandonado el trabajo casero y el del campo, y el ruido de sus charlas y de sus risas se mezcla con el roncar de los camiones automóviles y de las motocicletas que cruzan el pueblo. Hoy es día de fiesta para Yébenes, y todos preguntan con interés si se celebrará mañana la misa de campaña.

En las afueras del pueblo se van congregando hombres y mujeres, viejos y jóvenes, para recibir a las fuerzas y acompañarlas hasta la plaza, presenciando el momento solemne de depositar la bandera en el Ayuntamiento.

El cura párroco, que conoce mis aficiones arqueológicas, me espera para enseñarme los riquísimos tesoros de su iglesia, una espina de la corona de Nuestro Señor y otras curiosidades. No quiero hacerle esperar.

Hasta mañana!

EL A. C.

De regreso.

MORA DE TOLEDO. (Domingo, tarde.) A las doce llegaron los alumnos de la Academia de Toledo, de regreso de las maniobras que han practicado estos días.

A la estación salieron a recibirlos el Ayuntamiento y la banda de música.

También acudió a la estación numerosísimo público.

Al pasar los alumnos por Manzaneque, el Ayuntamiento obsequió con un «lunch» a la oficialidad.

Durante la marcha tuvo la desgracia de caerse del caballo el profesor Sr. Dalia. Se cree que de resultas del golpe tiene fracturada la clavícula izquierda.

La salida.

MORA DE TOLEDO. (Lunes, mañana.) En un tren, de madrugada, ha salido el profesor Sr. Dalias, después de haber sido curado de la fractura de la clavícula izquierda y luxación de la rodilla derecha, lesiones que sufrió al caer del caballo.

Los músicos han tocado en la plaza. En el Ayuntamiento se ofreció un «lunch» a la oficialidad.

A las seis de la mañana han salido las columnas, dirigiéndose a Almonacid, Burguillos y Nambroca.

AVISOS UTILES

Pasta Dentífrica Orive. Tubo: una peseta.

JOYERIA SAINZ

La más artística y económica. ALCALÁ, 14 (CHAFLÁN EQUITATIVA).

CATARROS-TOS

JARABE DE HEROINA

(BENZO-CINAMICO)

del Dr. Madariaga.

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos.

Frasco, 3 pesetas.—Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y en las principales farmacias de España.

TUBERCULOSIS

Es el mejor laxante Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

GRAN CAFE DE PARIS

Restaurant-Hotel. Almuerzo, tres pesetas y a la carta. Victoria, 4, pasaje.

LABORATORIO VIDAL

X2

Con el uso del X2

EVITAREIS MUCHAS ENFERMEDADES, PUES VUESTRO SANGRE SE HALLARA SIEMPRE PURIFICADA.

Ministerio de Cultura

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Martes 1.º de junio de 1916.

Sale el Sol á las 4,47.  
Se pone á las 19,38.  
Sale la Luna á las 23,30.  
Se pone á las 8,14.

**SANTORAL.**—Santos Juvencio, Pánfilo, Pablo, Valente, Segundo, Tespicio, Crescenciano y Próculo, mártires; Santos Casproso, Fortunato, Inigo y Simeón, confesores.

### SAN TESPECIO, mártir.

En la ciudad de Capadocia, por el año 205, nació de padres cristianos el ilustre mártir Tespecio.

Concurría á todas las ceremonias que los cristianos celebraban, á pesar de la terrible persecución y los horribles castigos con que los paganos les atormentaban.

Se distinguía por su humildad y su amor á los pobres, á quienes socorría abundantemente en nombre del Salvador.

El pagano Simplicio, prefecto de Capadocia, y uno de los más terribles enemigos de los cristianos, hizo comparecer á su presencia al ilustre Tespecio.

Mandó que le atormentasen bárbaramente, y después de haber librado el Señor al Santo de muchos suplicios, permitió su martirio, siendo degollado el día 1.º de junio del año 230.

**JEBA** Pastillas antiácidas «JEBA», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

DERECHAS E IZQUIERDAS

## Manifestaciones y tumultos

EN LA PUERTA DEL SOL

A las ocho y media de la noche hicieron su aparición en la Puerta del Sol varios grupos de jóvenes, que desembocaron de la calle de Alcalá, dando gritos de «¡Muera Lerroux!», «¡Viva España!», «¡Viva la neutralidad!» y «¡Viva Dato!».

A los cinco minutos habíase formado enfrente al ministerio de la Gobernación una compacta masa de manifestantes, que continuó dando vivas, repitiendo los muertos al jefe del partido radical.

Fuerzas de Policía y Seguridad salieron del ministerio de la Gobernación, logrando despejar algo la Puerta del Sol para restablecer la circulación de vehículos.

### Una Comisión.—Manifestantes atrevidos.

De uno de los grupos más numerosos se destacaron cuatro ó cinco individuos, que subieron al ministerio de la Gobernación.

A las nueve, que era la hora á que subieron, no estaban el ministro ni el subsecretario.

Los comisionados fueron recibidos por el jefe de la sección de Orden público, Sr. Moreno.

Mientras un portero iba á avisar á dicho señor, un comisionado acercóse á uno de los balcones del despacho donde se habían quedado esperando, y sin asomarse, pero procurando que le vieran los que en la calle estaban, gritó: «¡Muera Lerroux!».

Este grito fué contestado y aplaudido.

Al ser recibidos por el Sr. Moreno le manifestaron que los propósitos de los manifestantes eran hacer llegar al Gobierno su protesta por las declaraciones hechas por el diputado Sr. Lerroux en Santa Cruz de Tenerife.

El Sr. Moreno les ofreció transmitir esas mismas palabras al subsecretario.

Cuando bajaron á la Puerta del Sol, los manifestantes aplaudieron á la Comisión.

### La manifestación se divide.

Una sección de guardias de Seguridad disolvió á los manifestantes, que se dirigieron en grupos por distintas calles.

Los grupos más compactos se encaminaron por las calles del Arenal y de Espoz y Mina.

### EN LA CALLE DE ESPOZ Y MINA

En la calle de Espoz y Mina, esquina á la de la Cruz, el comisario Sr. Fernández Luna, jefe de la primera brigada, y dos agentes á sus órdenes les salieron al paso, consiguiendo que buen número de manifestantes marcharan en distintas direcciones; pero no pudieron evitar que muchos de ellos volvieran á congregarse en la calle de Atocha.

### EN LA CALLE DE RELADORES

#### ¿Pedradas y tiros?

Frente al Circolo Radical, establecido en la calle de Relatores, estacionáronse más de 500 personas, que comenzaron á dar mueras á Lerroux y vivas á la neutralidad.

Según nos aseguran, algunos, los más exaltados, cogieron unas cuantas piedras en las obras que se realizan en el pavimento de la calle de Atocha, entre las de Relatores y Urosas, y las lanzaron contra los balcones del Circolo.

Algunos vecinos de la calle aseguraban anoche que habían oído dos disparos de arma de fuego, y hasta aseguraban que los disparos salieron del Centro Radical.

Esto no pudo comprobarse, á pesar de las gestiones que para ello realizó la Policía.

#### Palos y bofetadas.

Cuando arribaban en sus gritos los manifestantes contra Lerroux, bajaron varios socios del Circolo, armados con los tacos de los billares, y comenzaron á dar golpes, que eran contestados con bastonazos.

Se repartieron también muchas bofetadas. El Sr. Fernández Luna, que anoche trabajó muchísimo, logró imponerse, y consiguió disolver la manifestación.

Para ello habló con los más significados y

luego con la Junta directiva del Circolo Radical.

### Seis detenidos.

A última hora se practicaron seis detenciones por desobediencia y escándalo. Los detenidos fueron conducidos á la Comisaría de la Inclusa, y después de ponerles en partida para el Juzgado municipal fueron puestos en libertad.

### EN LA PLAZA DE ISABEL II

Un grupo de unos doscientos jóvenes, después de ser disueltos el grueso de la manifestación, en la Puerta del Sol primero y luego en la calle de Relatores, se dirigieron, por la calle del Arenal, hacia la plaza de Isabel II; pero allí la Policía les exhortó á que se retiraran, y así lo verificaron con orden.

### Los socialistas.

Asegurábase anoche que la Casa del Pueblo había enviado á provincias miles de circulares, en las que se recomienda á los socialistas que hagan acto de presencia en cuantos actos ó manifestaciones neutralistas se celebren.

### Lo que dice el Sr. Dato.

El jefe del Gobierno manifestó anoche, refiriéndose á la protesta realizada contra toda intervención de España en el conflicto europeo y la actitud del Sr. Lerroux, que el pueblo no tiene necesidad de estimular por ninguna clase de actos al Gobierno para el mantenimiento de la neutralidad, desde el instante en que éste es un ferviente defensor de ella.

Creía el Sr. Dato que en momentos como éstos se impone la sensatez para que la paz pública no se turbe un instante, y confía en que la conferencia del Sr. Vázquez de Mella no dará lugar esta tarde á manifestaciones de ningún género en la vía pública, pues de realizarse, antes que comprometan la tranquilidad pública, el Gobierno se vería en la ineludible necesidad de adoptar medidas de represión para restablecer el orden.

Espera el jefe del Gobierno que el patriotismo inspire los actos de todos.

### Lo que dice el subsecretario de Gobernación.

El subsecretario de Gobernación, al recibir anoche á los periodistas, refiriéndose á la manifestación, se limitó á decir que tendrían aquellos tantos informes como él.

Manteniéndose dentro de la más impenetrable reserva, rehuyó hablar de nada que se refiriese al origen, calidad y número de los manifestantes.

### Para el Sr. Dato

Es intolerable lo que está sucediendo en España, y hora es ya de que el Gobierno tome radicales medidas para impedirlo. El Sr. Lerroux, como el Sr. Maura, como el Sr. Mella, como el Sr. Alvarez, como cuantos representan masas de opinión, tiene derecho perfecto, indiscutible, á formular sus opiniones con absoluta libertad. Y no es lícito, ni á los de la derecha, ni á los de la izquierda, ni á los francofilos, ni á los germanófilos; ni á los *quijotes*, ni á los *sanchos*, coartar la libertad de quienes no piensan como ellos, llevando como tema de sus banderas la palabra atropello.

El lenguaje de cierta parte de la Prensa, de uno y otro bando, ha llegado á límites intolerables, impropios de un país culto, y es necesario, urgente é indispensable que el Gobierno se preocupe, pues si no lo remedia, acabarán esas groseras discusiones, y esos soeces ataques, á tiro limpio en toda España.

Algunos diarios se han convertido en verdaderos de inmundicias que jamás debieron ser escritas, y es vergonzoso que el Gobierno lo consenta. Si preciso fuere, debe llegar hasta la suspensión. Todo antes que consentir por más tiempo esa diaria excitación de las más ruines pasiones, labor á que se dedican por igual unos y otros.

Para nosotros, tan digno de respeto es el carlista germanófilo, como el radical francofilo, siempre que expongan su criterio sin agravio para nadie; pero tan digno de severo castigo es el uno como el otro desde el momento en que la razón es sustituida por el insulto y por la excitación al atropello.

Lerroux diciendo lo que dice, nos merece iguales respetos que Mella diciendo lo contrario, y lo mismo para el uno que para el otro, demandamos respeto, aun cuando disintamos de su modo de pensar.

El asunto ha tomado ya caracteres de intolerable, y el Sr. Dato y sus ministros incurrirán en muy grande responsabilidad si no atajan el mal en sus raíces, sin contemplaciones de ningún género.

Repetimos que todo, absolutamente todo, hasta la previa censura, nos parecerá bien, y á ella nos someteremos gustosos si necesario fuere, con tal de acabar con ese lenguaje soez y repugnante, más propio de tabernas, que de periódicos.

El Sr. Dato tiene la palabra.

## BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platillos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

### Casa de moda.

LA INDIA. Montero, 12, teléfono 4.168.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

SEAMOS HISPANOFILOS

## UN PUÑADO DE VERDADES

Toda guerra tiene por fundamento una de las siguientes cuatro razones: Agresión, Pacto, Conveniencia, Demencia. No es este momento de retóricas, sino de argumentos, y con argumentos que pesaran, según decimos en Aragón, como la «Maza de Fraga», demostraré que España ni puede ni debe ir á la guerra, á menos que vaya invocando la última de las cuatro razones: la Demencia.

Cuando un pueblo es agredido, solamente la cobardía puede obligarle á no ir á la guerra, y á la guerra va por injusta, por abusiva que sea. Por agresión insólita fué España á guerrear, en lucha de pigmeo contra titán, con los Estados Unidos. Por agresión indisculpable han ido Bélgica y Serbia á una guerra de hormigas contra elefantes, con Alemania y Austria. Ante la agresión, no hay razones que disculpen el quietismo, y todos los pueblos, por débiles que sean, guerrearán contra el agresor. ¿Hemos sido agredidos? No. Por lo tanto, no puede ser invocada la primera de las razones, y España, por lo tanto, á título de agredida, no puede intervenir en la contienda. De intervenir, que intervenga en Méjico, donde para desgracia de España, y para malaventura de los españoles, se repiten las agresiones un día y otro día, como si en España no hubiese Gobierno ni españoles.

¿Seremos agredidos? Eso no ha sucedido; pero podría suceder. Y como podría suceder, ya que el «posset» no lo niegan ni los teólogos, deber fué de Gobierno prepararse, no para el ataque, sino para la defensa. Pero el Gobierno, ni para la defensa se ha preparado. Ni cañones, ni municiones, ni minas, ni barcos, ni fortificaciones, ni soldados, nada; nada en absoluto ha hecho España, como no sea enviar á los Estados Unidos una Comisión militar para comprar cara cartuchería, que pudo comprar antes barata sin salir de España.

La política de España debió ser desde julio, ahora ya es tarde, de preparación para la defensa; pero prepararse no es ni siquiera presunción de intervenir: es sencillamente vivir prevenido, no con ánimo de vencer si nos atacan, que somos harto débiles para soñar con triunfos, sino con firme propósito de resistir con heroísmo, porque aun no nos hemos degradado lo bastante para entregarnos sin combate.

¿Cómo, pues, va á soñar en intervenciones armadas de ataque un pueblo que ni siquiera ha sabido prepararse para decorosas intervenciones armadas de defensa? ¿Cómo, pues, soñar sin ser agredidos en agredir, cuando si por acaso fuésemos agredidos no contaríamos para defendernos más que con las condiciones naturales del suelo patrio y con los elementos de defensa que improvisásemos á la hora de combatir?

Como agresores, no debemos ni podemos intervenir. Como agredidos, Dios nos inspiraría lo que debíamos hacer.

Pacto no existe. Si existiese pacto, lo habríamos cumplido cuando «dies cedit et venit», como decían los romanos. Por lo tanto, á título de pacto pasado no podemos intervenir. Podríamos intervenir á título de pacto presente ó de pacto futuro. Pero eso también es imposible, por la razón sencilla de que no hay, ni puede haber, ni habrá, Gobierno tan insensato que pacte hoy ó mañana lo que nadie se atreva á pactar ayer, cuando el pacto tenía, ó podía tener finalidad. Lo que no fué pactado en Cartagena, ni en París, ni en Londres hace años, ¿cómo iba á ser pactado ahora?

Por lo tanto, la intervención obligada por pacto pasado, no es de temer; y tampoco es de temer por pacto futuro, por las razones que expondré al hablar de la Conveniencia.

Tampoco existe razón de conveniencia. Ante la guerra mundial, los pueblos pueden celebrar pactos, cotizando sus armas, por conveniencia. Puede no haber pactos pasados; pero puede ser patriótico convenirlos de presente. Y hasta puede darse el caso, ante la conveniencia nacional, de romper los pactos antiguos, no cumpliéndolos, y convenir otros recientes, aun contrarios á los antiguos. Así, por ejemplo, Italia, ante la conveniencia nacional, histórica, de reivindicación territorial y marítima, rompe el pacto de la Triple Alianza, y cotizando sus armas, pacta con las naciones de la Triple Entente, convirtiéndose en aliada. Turquía, sin pacto antiguo, interviene en virtud de un pacto reciente, y cotiza su fuerza por conveniencia nacional. Grecia y Rumania, sin pacto antiguo con los beligerantes, tratan con ellos y están en vías de encontrar solución. Pero todos esos pueblos pactan por necesidad. Pactar ó morir. Podrán equivocarse; pero creen que esa es su conveniencia nacional.

Peró España, ¿qué puede ganar pactando? Lo que nos puedan dar, no debe-

mos quererlo. ¿Más Marruecos? ¿Pero si lo que tenemos nos está arruinando! ¿Manos libres para actuar en Portugal? ¿Antes cortarnos las manos que meternos en ese aviso! ¿Tierras en el Africa Central? ¿Sobrado tenemos con nuestra fantástica é ignorada Guinea!

España, ni puede ni debe soñar con utopías. Nuestra conveniencia consiste en no ambicionar ni un palmo más de lo que poseemos. A Dios gracias, no tenemos problemas territoriales y marítimos como Italia, como Grecia, como Rumania, como Turquía. Y también gracias á Dios no sentimos ambiciones, como no sea la de que el suelo patrio reciba de los Gobiernos lo que éstos sacan del bolsillo de los contribuyentes.

Por lo tanto, si nada nos pueden dar, por la razón de que nada queremos, ni nada nos conviene, ya que lo dado, aun regalado nos resultaría caro, claro es que tampoco puede ser invocada la razón de Conveniencia para convenir pactos presentes ó futuros, que nos obligasen á guerrear.

¿Qué queda, pues? Queda solamente la cuarta razón: la Demencia. Sobre esto, no malgastaré un solo minuto en discurrir, ya que para refutar los argumentos de la locura basta y sobra con decir que son demencias. Y las guerras no las hacen los pueblos á impulsos de dementes, á menos que la demencia no haya invadido toda la masa social, en forma de imperialismo conquistador, enfermedad que invade los pueblos de cuando en cuando y periódicamente, para marcar al mismo tiempo el zénit y el ocaso de su poderío. Los pueblos llegan al zénit de su fuerza cuando la usan; llegan á su ocaso, cuando de ella abusan. Y la Historia, maestra que no engaña, libro que no miente, nos enseña esa gran verdad. El uso de la fuerza hace pueblos, el abuso los deshace. Y así, desde los tiempos casi mitológicos de Persia, hasta los tiempos modernos de Napoleón, pasando por Cartago, por Grecia, por Roma, por Suecia, por Holanda, por nuestra empobrecida España—la del Plus-Ultra,—es ley de vida, que si la anemia mata por consunción, mata también la plétora por congestión.

¡Vayan noramala los dementes y su Demencia!

He demostrado que no podemos ni debemos intervenir guerreado. ¿Qué debemos hacer, pues, para ser hispanófilos? De ello me ocuparé mañana, ya que el tema de la paz es aún más importante que el de la guerra, y por hoy sólo diré, y no es paradoja, que no nos conviene ni la guerra ni la neutralidad.

JUAN DE ARAGON

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

Sumario.

**PRESIDENCIA.**—Real decreto disponiendo se tributen al cadáver de D. Marcelo de Azcárraga y Palmero los honores fúnebres que la ordenanza señala para el capitán general de Ejército que muere en plaza con mando en jefe, celebrándose además en esta corte solemnes exequias el día que se fije.

Ceremonial para la traslación del cadáver del capitán general D. Marcelo de Azcárraga y Palmero.

Real orden disponiendo que el día 31 del actual ondee la bandera á media asta en todos los edificios del Estado en esta corte, en señal de duelo por la muerte del capitán general de Ejército y presidente del Senado D. Marcelo de Azcárraga y Palmero.

**HACIENDA.**—Real orden fijando el espacio de los solares propiedad del Estado, situados en la calle de Montalbán, procedentes de los Jardines del Buen Retiro, para la construcción de un edificio con destino á Delegación de Hacienda, y disponiendo se convoque un concurso entre arquitectos españoles, con arreglo á las condiciones que se detallan en el programa que se publica, al objeto de elegir el mejor proyecto que se presente.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden relativa á la publicación de las propuestas definitivas del concurso general de traslado.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que el Gobierno británico ha resuelto añadir á sus listas de artículos de contrabando absoluto y condicional las materias y objetos que se mencionan.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

Anunciando haber ingresado en el Manicomio de Santiago de Chile la súbdita española María Vallés y Blasco.

**Gracia y Justicia.**—Títulos del Reino.—Relación de las instancias presentadas en este ministerio solicitando indulto por haber contraído matrimonio sin real licencia.

**Fomento.**—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Autorizando á la Sociedad Nuevos Riegos El Progreso, de Elche, para derivar aguas de unos azarbes que vierten en el río Segura, con destino al riego de tierras en el término de Elche (Alicante).

**LECHE DESECADA Y PULVERIZADA «LOS PIRINEOS» GUERNICA**

## CUESTIONES ESCOLARES

Nos ha visitado una Comisión de alumnos libres de las distintas Facultades para pedir, por conducto de la Prensa, á los señores ministro de Instrucción pública, rector de la Universidad Central y decanos de las Facultades se recuerde á los Tribunales de Exámenes las prescripciones que se hallan vigentes acerca de los exámenes de los alumnos libres.

Se refieren éstas á los extremos siguientes: Primera. Al derecho que tienen los alumnos cualquier Universidad, respetándoseles en el caso de las doctrinas que expongan en la con el programa que hayan preparado.

Segunda. A que no se les exijan más lecciones en el examen que las que se hayan explicado á los alumnos oficiales, tanto por estar así dispuesto en la orden ministerial de 30 de agosto de 1907, como por la imposibilidad de preparar las lecciones no explicadas, á causa de no existir libros de texto en la generalidad de las asignaturas.

Tercera. Las disposiciones referentes á los ejercicios prácticos, cuyos ejercicios sólo se han de exigir en los exámenes de aquellas asignaturas que legalmente tengan el carácter de prácticas, de cuya condición no participan las de las Facultades de Derecho y Filosofía y Letras.

También desean que en el caso de no examinarse el profesor propietario de la asignatura; sean respetadas las doctrinas que éste haya expuesto en la clase ó las que en su caso contenga el libro de texto por aquél recomendado.

La Comisión recuerda á sus compañeros matriculados en asignaturas del curso preparatorio y de Facultad que hoy termina el plazo fijado para solicitar exámenes de prelación.

## VIDA DEPORTIVA

HIPICA

### Carreras de caballos.

Con extraordinaria animación se celebraron ayer las carreras de caballos correspondientes al cuarto día.

La concurrencia fué en extremo numerosa en días anteriores, predominando el bello sexo.

La primera carrera fué ganada por *Estanbe*, montado por D. Enrique Sánchez Ocaña.

En segundo lugar llegó *Pivote*, montado por D. Fernando Primo de Rivera.

Tiempo empleado en cubrir los 2.400 metros de recorrido, 2 minutos 58 1/5 segundos.

En la segunda carrera resultó vencedor *Frisón III*, del conde de la Cigera.

Lo montaba Davies.

Tiempo en los 2.000 metros, 13 4/5 segundos.

La tercera carrera la ganó *Bohémio*, de los Sres. Andria y Torrepalma.

Lo montaba el Sr. Ceca.

En segundo lugar llegó *Titania*, propiedad del marqués de Villamejor.

Tiempo empleado en cubrir los 2.000 metros, 2 minutos 17 1/5 segundos.

La cuarta carrera la ganó *Titanic*, de don Jenaro Parladé, montado por W. Hiron.

Tiempo en los 2.000 metros, 2 minutos 16 2/5 segundos.

En la quinta carrera, que fué una milla de vallas, venció *Sopapo*, montado por don Adolfo Botín.

Tiempo en los 2.000 metros, 2 minutos 33 3/5 segundos.

En esta carrera sufrió una caída, que por fortuna no fué importante, D. Juan Suelves, que montaba el caballo *Vasco*.

El próximo domingo, quinto día de carreras.

S. DE L.

## TOROS Y TOREROS

El asunto Gaona.—Contestación de la Empresa.

Sr. D. P. Alvarez.

Mi querido amigo: En el número de anoche de su estimable periódico me dirige usted una pregunta sobre nuestros propósitos en cuanto se refiere al diestro Gaona; y como estimo un deber contestarla concretamente, no sólo por acceder á su cortesía, sino para desvanecer cierta especie de malentendido, que se considera como furore caritativa, que se considera como furore de que el referido matador no figurase en el cartel de abono, escribo á usted esta carta para hacer constar que si Gaona no toma parte en las corridas de la presente temporada, no tiene por causa la imposición ó veto de nadie, que yo sería el primero en no consentir, sino únicamente el no haber llegado á un acuerdo que me proponía para su en las condiciones que me reitero en contrato, condiciones que he tratado de ocasión reciente, cuando yo he tratado de renovar mis gestiones para que su nombre figurase en el cartel de la segunda serie de corridas de abono.

Esto es cuanto hay de cierto en este asunto, y con estas explicaciones espero han de quedar desvirtuados los rumores que, perjudicando á varios compañeros del matador me dedicando á varios favores en nada á esta Empresa, jicano, no favorecen en nada á esta Empresa.

Siempre suyo afectísimo amigo que estrecha su mano, Julián Echevarría.

30 mayo 915.

Queda, pues, explicado claramente el motivo por el cual no toma parte Rodolfo Gaona en las corridas del segundo abono. Habiendo ya cumplido nuestros deberes de información, damos el asunto por terminado, manifestando nuestro agradecimiento á la Empresa por su atención al contestar en seguida.

P. ALVAREZ

# MUERTE DEL GENERAL AZCARRAGA

## Dato en Palacio.

Poco después de la una de la tarde estuvo ayer en el regio alcazar el jefe del Gobierno. El Sr. Dato informó al Rey de la muerte del general Azcarraga y de su visita a la familia del ilustre finado, la que le había enterado de las disposiciones testamentarias de este.

S. M. el Rey hizo grandes elogios de los servicios prestados por el ilustre general, cuya muerte, no obstante tenerla descontada por la edad avanzada de éste, le impresionaba grandemente, pues el Rey abrigaba la esperanza de que el Sr. Azcarraga hubiese salido adelante de su enfermedad.

El Rey hizo presente al Sr. Dato su deseo de que al finado se tributara el maximum de honores.

El Rey, que tenía el propósito de concurrir a las carreras de caballos, dejó de hacerlo.

Anunció al Sr. Dato que hoy a primera hora irá a la casa mortuoria con objeto de oír una misa en la capilla ardiente.

El Sr. Dato dijo a S. M. que reunirá al Consejo de ministros para acordar los honores y poner después a la firma regia el correspondiente decreto.

## Consejo de ministros.

Este se reunió poco después en Guerra. Se acordaron los honores, enviándose a Su Majestad para su firma el siguiente

## REAL DECRETO

### Los honores.

Queriendo dar un alto testimonio del profundo dolor que ha causado en mi real ánimo, y que producirá en la nación, el fallecimiento del insigne patriota D. Marcelo Azcarraga y Palmero, capitán general de ejército, ex Presidente de mi Consejo de ministros, al que deben tan relevantes servicios a la Patria, la Monarquía y las Instituciones fundamentales del país, y para significar el alto aprecio y consideración en que he tenido siempre sus servicios y su lealtad, de acuerdo con mi Consejo de ministros vengo en decretar lo siguiente:

Artículo primero. Se tributarán al cadáver de D. Marcelo Azcarraga y Palmero los honores fúnebres que las Ordenanzas señalan para el capitán general de ejército que muere en plaza con mando en jefe, celebrándose, además, en Madrid solemnes exequias el día que se fije.

Art. 2.º Por el ministro de Gracia y Justicia se dirigirán cartas reales a los muy reverendos arzobispos, obispos, vicarios capitulares y jurisdicciones exentas, para que en todas las iglesias, catedrales, colegiatas y parroquias de sus diócesis respectivas hagan celebrar el correspondiente oficio de difuntos.

Dado en Palacio, a 30 de mayo de 1915.

Se verificará hoy a las cuatro de la tarde. Las tropas, al mando del Infante D. Carlos, como capitán general interino, cubrirán la carrera.

Un Infante llevará en el entierro la representación del Monarca.

El acto del entierro se verificará con todo el ceremonial y los honores que corresponden al ilustre finado.

Varias noticias. Entre los primeros en desfilarse por la casa mortuoria figuró el Infante D. Carlos. S. A. se dirigió a la misma habitación en que el general había fallecido y en la que todavía se encontraba el cadáver.

Permaneció breves momentos de rodillas, orando ante el cadáver, al propio tiempo que el capellán de la casa, D. Pedro Cano, tan querido del general, rezaba un responso y el salmo De profundis.

La Infanta doña Isabel, inmediatamente que tuvo conocimiento de la muerte del ilustre general, envió a la casa mortuoria a su dama, la Srta. Bertrán de Lis, para que en su nombre diera el pésame a la familia.

El Infante D. Fernando también estuvo en la casa.

El ministro de la Gobernación, como el ministro de la Guerra, se personaron en la casa para dar el pésame a la familia del finado.

También acudieron en los primeros momentos los señores vicepresidente y secretario del Senado, Rolland y Santa Cruz, y los generales Bascaran y Madariaga, que tanta admiración como cariño sintieron siempre por el general fallecido.

El salón principal de la casa ha sido convertido en capilla ardiente. Se han habilitado dos altares, en los que se dirán misas durante toda la mañana, al mismo tiempo que en la iglesia de San Luis.

En el Congreso, y bajo la presidencia del Sr. González Besada, se reunió la Comisión de gobierno interior para acordar la representación de dicha Cámara en el entierro del presidente del Senado.

La Comisión de Gobierno y la Mesa del Senado, en su reunión de ayer tarde, acordaron que el Senado asista al entierro del general Azcarraga, en corporación, y precedido de maceros, como si después de muerto el general presidiera.

Un vicepresidente llevará una cinta, y otro figurará en la presidencia del duelo.

Los balcones del Senado han sido entoldados.

Le unía con el finado una gran amistad. En la casa tuvo el señor obispo noticia por los Sres. Rolland y marqués de Portago de los acuerdos tomados por la Comisión de Gobierno interior de la Alta Cámara, y que el prelado aplaudió por encontrarlos en extremo justificados, en atención a las circunstancias especialísimas que en el finado concurrían.

El señor obispo manifestó a los expresados vicepresidentes del Senado que cuanto se relacionara con la capilla ardiente era cosa que corría de su cargo, y que tuvieran la bondad de hacerlo así presente a sus compañeros de Comisión en el Senado.

Durante toda la noche han permanecido en la capilla ardiente, velando el cadáver, los hijos y nietos del general Azcarraga; otras personas de la familia; los que eran ayudantes del ilustre general, Sres. Berri (D. Sixto) y conde de Coello; su último secretario particular, capitán Sr. Méndez, y el vicepresidente y el secretario de la Alta Cámara, señores marqués de Portago y Santa Cruz, respectivamente.

También han velado el cadáver religiosas pertenecientes a varios institutos.

Durante toda la mañana han estado diciéndose misas, habiendo desfilado por ella representaciones de todas las clases sociales.

A las once de la mañana llegó el Rey, acompañado de su ayudante y del Presidente del Consejo de ministros.

El Rey oyó una misa en la cámara mortuoria, rodeado de los hijos del finado. Antes de abandonar la casa dió el pésame a los hijos, y al manifestarle éstos su gratitud por la honra que les había dispensado yendo a la casa y oyendo una misa ante el cadáver de su padre, les contestó que era la suya y la de la nación a un hombre que, como el que ha fallecido, ha consagrado su vida al servicio de la Patria.

La Gaceta publica el ceremonial que se seguirá en el entierro del general Azcarraga. Es el siguiente:

1.º Por los respectivos ministerios se invitará a todas las Corporaciones, funcionarios y dependientes de los mismos, para que asistan a esta ceremonia, de uniforme ó con el traje correspondiente a sus respectivos cargos, debiendo hallarse a la citada hora frente a la casa mortuoria.

2.º Asistirán todo el Clero parroquial, con mangas y estandartes, y las Sacramentales y Cofradías con sus respectivas parroquias.

3.º A la llegada del cadáver a la Sacramental se entonarán en ella el responso y oficio de sepultura.

4.º En el acompañamiento del cadáver, fuera de los puestos designados a las personas y Corporaciones que tienen una representación especial, la colocación de las demás que asistan se verificará sin distinción de clases.

5.º Presidirá el duelo el Consejo de ministros con el representante de S. M. el Rey, los Presidentes de los Cuerpos Colegiados, los prelados y las personas que en nombre de la familia den finado concurren al acto.

6.º Para la debida colocación de los concurrentes, cada ministerio y departamento comisionará dos de sus empleados que reconocerán a los de su ramo y les indiquen su puesto en la comitiva.

7.º El acompañamiento se dirigirá por las calles Carrera de San Jerónimo, Puerta del Sol y calle Mayor hasta el Palacio del Consejo de Estado, verificándose en este lugar el desfile de las tropas que se hallen cubriendo la carrera, despidiéndose allí el duelo y continuando el cadáver a la sacramental de San Isidro, con la guardia de honor de Alabarderos, la personal del difunto general, la artillería, el batallón de Infantería que preceden al Clero y el regimiento de Caballería de escolta.

8.º El orden de la comitiva será el siguiente:

- a) Una sección de la Guardia Civil de Caballería, que abrirá la marcha;
- b) Cuatro piezas de Artillería montada.
- c) Caballos de montar del capitán general difunto;
- d) Un batallón de Infantería;
- e) Acogidos de los establecimientos de Beneficencia;
- f) Las Cofradías y Sacramentales con sus respectivas parroquias, la de San Sebastián en lugar preferente, como parroquia del finado, con cruz alzada;
- g) Clero castrense.
- h) Armón de Artillería conduciendo el féretro, llevando las cintas un capitán general de Ejército, el almirante ó un vicealmirante de la Armada, un ex Presidente del Consejo de ministros, un caballero del Toisón de Oro, un vicepresidente del Senado, un vicepresidente del Congreso, un consejero de Estado y un representante de la Real Sociedad Geográfica;
- i) Una compañía del Real Cuerpo de Alabarderos como guardia de honor especial;
- j) La guardia personal del capitán general difunto.
- k) El capitán general de la primera región a la derecha del cadáver;
- l) Los porteros del Senado, de la Presidencia del Consejo de ministros y dos de cada uno de los restantes ministerios y dependencias del Estado, y los criados del difunto irán a la inmediación del féretro y a los costados con hachas encendidas.
- m) Los concurrentes se colocarán por el orden que sigue:

La presidencia del duelo.

Capitanes generales de Ejército y Almirante de la Armada.

Senadores.

Diputados a Cortes.

Consejo de Estado.

Tribunal Supremo de Justicia.

Senadores.

Diputados a Cortes.

Consejo de Estado.

Tribunal Supremo de Justicia.

Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Jefes del Estado Mayor Central del Ejército y Armada y directores generales de las Armas é Institutos del Ejército y Armada. Tribunal de Cuentas. Tribunal de las Ordenes y Diputaciones de las Ordenes militares. Tribunal de La Rota. Autoridades de la provincia. Ayuntamiento y Diputación provincial de esta capital, precediéndoles los que de otras poblaciones y provincias asistan en Corporación.

Consejo de Administración de la Caja de Huérfanos de la Guerra. Los generales, jefes y oficiales del Ejército y Armada.

Los que no tienen puesto especial designado.

El regimiento de Caballería de escolta.

9.º Las tropas, en traje de gala, se hallarán tendidas en la carrera, con arreglo a la ordenanza, y seguirán al regimiento de Caballería de escolta, después que pase el acompañamiento.

10.º Detrás de las tropas irán los coches del finado y los del Gobierno, Corporaciones y particulares.

11.º Terminados los resposos y oficio de sepultura, la recibirá el cadáver, haciéndose las salvas de ordenanza.

## La noticia en Valencia.

VALENCIA. (Domingo, noche.) La noticia del fallecimiento del Sr. Azcarraga ha producido profundo sentimiento, por contar el finado en ésta con muchos parientes y amigos.

La superiora del convento de las Adoradoras de Gobeila, hija del Sr. Azcarraga, ha recibido multitud de visitas, que le han testimoniado su pesar por la muerte de su señor padre.

Una Comisión del Ateneo Mercantil, los condes de Trénor y muchas personalidades han salido para Madrid con objeto de asistir al entierro.

## ALCANCE POLITICO

Han sido proclamados diputados provinciales por el artículo 29, por los distritos de Carballo (Coruña), D. Marcelino Dafonte, conservador; Loja (Granada), D. Francisco López Coras, conservador, y Berja (Almería), D. Rafael Toro, conservador.

El gobernador de Granada comunica que en la Cuesta de Gomelez, un individuo, llamado Miguel Serrano, acompañado de otros dos sujetos, maltrató a una mujer.

El comandante de la Guardia Civil, D. José Domenech, que presenció el hecho desde un balcón, bajó a la calle, afeando la conducta de aquéllos.

Serrano insultó al Sr. Domenech, tratando de agredirle con un estoque, y uno de los que le acompañaban descargó un palo sobre el comandante, hiriéndole en una mano.

El jefe de la benemérita repelió la agresión con una pistola, hiriendo a quien le había dado el palo.

El gobernador de Zaragoza comunica que ha enviado Guardia Civil a Monrde por que se ha amotinado el vecindario por cuestiones de montes.

El gobernador de Sevilla dice que en Osuna reina tranquilidad.

La Compañía de ferrocarriles del Norte y de los Altos Hornos están haciendo adquisiciones de carbón en los Estados Unidos, obteniéndolo en puerto español, entre 60 y 70 pesetas tonelada.

## LOS SUCESOS DE ANOCHE

### Dice el Sr. Sánchez Guerra.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas que aunque el Sr. Moreno, jefe de la Sección de Orden Público del ministerio de la Gobernación, es un funcionario bien conocido y apreciado de todos, para considerarlo incapaz de dar ningún grito desde el balcón del ministerio, como dice el «A B C» de esta mañana, deseaba el ministro hacer constar que el hecho que le atribuye dicho periódico es totalmente inexacto.

El Sr. Moreno se ha dirigido al mencionado colega solicitando la rectificación oportuna. Por nuestra parte, también hacemos constar que no fué el Sr. Moreno el que recibió a la Comisión de manifestantes, sino otro alto funcionario del ministerio.

Dijo también el Sr. Sánchez Guerra que no quería hablar en estos momentos, en que debe imponerse la prudencia a todos, de la conducta del que se permitió proferir gritos desde el balcón, abusando de la cortesía con que fué recibido, porque las censuras eran unánimes.

«La actitud del Gobierno—añadió el señor Sánchez Guerra—en cuanto a mantener la neutralidad, es firme, y no puede menos de producirnos sorpresa el que se trate por algunos de dar notas sensacionales de neutralidad.

La representación de la nación, y por lo tanto la responsabilidad, la tiene el Gobierno, y éste no desea compartirla con nadie. Así, pues, los defensores de la neutralidad fuera y dentro de la nación somos nosotros, y como bien probado está, no necesitamos el acicate de nadie para ello.

Impediremos esas manifestaciones y seremos más severos en la represión con aquellos que por su cultura están más obligados a conocer sus deberes en las presentes circunstancias.

He conferenciado con el director de Seguridad acerca de este asunto y sobre lo que pueda ocurrir en la conferencia de esta tarde, aunque espero no suceda nada, porque así me lo han prometido los organizadores del mitin.»

## Balneario de El Molar

Aguas sulfurosas.—Automóviles diarios.

## NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

### EN MADRID

#### OCTAVA DE ABONO

Ultima corrida del mes florido y hermoso. Aunque nadie puede decir a esta plaza no volveré, porque quien sabe si de aquí a junio nos coloca la Empresa un par de espectáculos nocturnos. (Este mayo es inagotable en cosas taurinas.)

Un llenazo, tanto en la solana como en la sombra, y eso que hay festejo gordo en Aranjuez; pero lo más castizo acude en tropel a la plaza madrileña. Así como para reirse del precio de las subsistencias.

Salen los Gallos y Bienvenida, seguidos por sus comparsas, y empieza el acto.

#### PRIMERO

Clo, clo, clo.

«Fogonero», negro, número 73, alto de agujas, con las púas bien colocadas.

Capoteo por aquí, capoteo por allí, sin que haya veroniquamiento del matón de turno, fijando al murube con unos capotazos hábiles y siendo aplaudido Rafael al hacer su primer quite; pero en mayor abundancia oyó palmas el niño pequeño de Gelves, que al torear ceñido y valiente se aproxima de modo alarmante a los puñales.

Palmas a granel. Los piqueros abusan picando en los bajos del toro, que en cuanto ve un cosaco se mete con bravura y empuja sin consideración.

Patatero y Magritas ponen los pares de ritual, el del segundo de clase «super», levantando los codos, cuadrando como se debe, como está mandado y como pocas veces se hace.

Rafael empieza con un ayudado por bajo, y sigue con movimiento y baile ante el toro, que es bravo como un jabato.

Hay protestas de la reunión, escuchando el calvo un griterío grande, ensordecedor.

¡Las cosas que le dijeron!

¡Como para pedirle a la Providencia le depara a uno una sordera crónica!

Un pinchazo yugularino. José dialoga con Rafael, quitándole el enemigo cuando el espada quiere matar alevosamente y a traición.

Una estocada atravesadísima y muy baja, doblando el toro del regalo.

¡La mar! ¡El caos!

#### SEGUNDO

##### Un toro mal lidiado.

«Pajarito», de Olea, en sustitución de un pajarito de Murube, pequeño y bonito.

Es negro también y con cara de abuelete. Bienvenida, como en sus famosos tiempos, torea por verónicas, navarras y faroles, oyendo un sin fin de palmoteo.

En cambio sigue el respetable dirigiéndose a Rafael, el Gallo, con flores a porfia.

Siguen los de la castora picando menos que un pimiento, y cuando se deciden, lo hacen ora en los bajos, ora dejando enhebrada la aguja.

Convenientemente cosido a lanzazos, pasa el bicho, que es bravo, a las pecadoras manos de Cofre y Africano; pero antes hay un intermedio, a cargo de José, para quitar la vara al toro, consiguiéndolo y demostrando una vez más sus conocimientos en todo.

Y si fué mal picado por los jinetes, en cambio los banderilleros lo hicieron peor.

¡Váyase lo uno por lo otro!

Bienvenida, movido, muletea, a veces con la derecha, a veces con la izquierda, para que haya variación, y cuando está la cosa a punto de caramelo, arrea el llamado en días, para el glorioso, Papa negro, un pinchazo en lo alto.

Siguen los mantazos por babor y estribor, mientras el coro de peones estorba lo que puede, y con motivo de esto, y de lo de antes, y de lo de más antes, se inicia un ligero pitoreo.

Otro pinchazo «ful».

Otro, para continuación de la faenita.

Mientras tanto, buscamos un pañuelo para llorar por la desaparición del espectáculo, que poco a poco van matando los toreros.

Al hilo de las tablas, media atravesada, y otro hilo de sangre que arroja el mechado «Pajarito».

Descabella, después de varios intentos, y oye lo suyo.

#### TERCERO

##### Un toro de cuidado.

«Adriano», negro, núm. 61, más alto de agujas que los anteriores.

José veroniqua, terminando con un recorte ceñido.

El tercio de varas dura un segundo, y al rematar el último José, tocando el pitón, le da un palo en la mano.

Banderillean los chicos de Gallito en un momento.

¡Esto va a la carrera!

José se encuentra con un bicho incierto, que tiene la cabeza como una devanadera, y solo, en medio de la pista, se hace con el bicho al torear con más eficacia y valentía que adorno.

Otra sesión de toreo, para continuar fijando al murube, que mueve la cabeza con velocidad, y los puñales como aspas de molino.

¡El toro es un regalo!

Llevar al toro junto a las tablas del 8, y allí arrea una estocada corta, que tira al pájaro patas arriba.

División de opiniones.

A otro le dura el bicho más que un chaleco de pana.

En este momento recibo de la Empresa una atenta carta, contestando a la pregunta que le hice sobre la contrata de Gaona, y cuya carta publicaré mañana.

#### CUARTO

##### Gallo se enmienda.

«Tortolillo», negro, de Olea, en vez de otro murube de pequeño calibre.

No hay nada mencionable en varas más que un quite de primera que hizo José y un lo muy grande en el redondeo.

¡De no estar José en la plaza, vaya una tardecita la de hoy!

Magritas y Cuco quedan muy bien en los asuntos de su negociado banderillero, aunque el segundo par del último no fué cosa tan recomendable.

Hay siseo cuando sale Rafael a cumplir su cometido.

Empieza con el de la muerte, un ayudado y «espantá».

Pero luego surge otra vez el gran artista, y hay pases de rodillas que nif pintados.

Entra frente al uno, en la suerte contraria, con una estocada que basta para que doble.

Hay palmas justas y algunos pitos sin razón.

#### QUINTO

##### Un toro certero.

«Pegajoso», negro, recortadito y con cara de joven.

Bienvenida veroniqua con más movimiento que antes, siendo sólo uno de los lances digno de mención.

La tarde transcurre placida y tranquila, mientras la parroquia se aburre y bosteza a placer.

«Pegajoso», más certero que bravo, liquida la existencia de cuatro arres. ¡Estará el contratista para que le pidan un favor!

Un quite de José sin grandes cosas, y termina esta escena.

Toma, por propia iniciativa, Bienvenida los palos, y dando una salida tan grande como la puerta principal, cambia un par, que se cae.

Luego hay una película a cargo de los comparsas, a los que Megías dice:

—¡Llévatelo al 2! ¡Tráetelo al 9! ¡Córrelo al 5! Hasta que por fin pone al vulgar cuarteo un dúo de palos, terminando el tercio el mismo Manolo clavando los pinchos en la suerte que pudiéramos llamar de ¡sávese el que pueda!, que fué lo que hizo.

Aún pone Cofre un par mientras sale a la palestra el espada repatriado de Lima.

Hay algún pase de cabeza a rabo, bueno; pero en lo demás, el más acompasado vals domina en la cosa, que no fué de mucho postín.

Frente al 8, y buscando el alivio de la suerte contraria, media en lo alto.

Capoteo y mareo del astado, chungueo y pitoreo del gentío, cayendo, por fin, el bicho.

#### SEXTO

«Gallardo», núm. 82, negro como la tinta china.

Se presenta haciendo manifestaciones de buey de pura cepa, recogiendo José con unas verónicas buenas, ceñidas y nerviosas, que olea las masas.

Después, como el sujeto cornudo no quiere coles ni ver el capote, consintiendo con el cuerpo, da una sesión de toreo emocionante Gallito, filigraneando entre los mismos pitones.

Se lanza al ruedo un espontáneo y le detienen.

«Gallardo» mata dos jacos, y al tocar a palos coge éstos Gallito, que marea al toro con su arte.

Hay un recorte estupendo, con su ovación grande correspondiente, y cuando queda solo en el centro del ruedo, a paso lento, como cuando entra la parada en Palacio, llega a la cara del bicho, y pone el más descomunal par que vieron los nacidos.

La ovación es de la que echan humo. Continúa solo en el ruedo.

Hace una salida falsa, de adorno. Luego un recorte en la cabeza, doblando otro par al cuarteo, finísimo y colosal.

Las manos no dejan de aplaudir. Hay una continuación, entrando por la «derecha», con un par sublime, del que se cae un palitroque.

Juguetea con los palos, y hace cosas imposibles de describir.

Pide permiso para el cuarto par, y lo clava tan superiormente como antes.

La ovación ha durado gran rato, y fué mercedísima. ¡Enorme, colosal!

José brinda a Mazzantini, diciendo que procurará que su trabajo le deje satisfecho.

La primera sesión es de primerísima, y, como hace aire, cambia de muleta.

Bueno, ya comprenderán que aquello fué el delirio.

El animal quedó dominado completamente. Naturales, de rodillas, ayudados, y entrando muy requetebien, media

TERCERO

Del mismo pelo que sus anteriores hermanos y recordado de pitones. En puyas, nada. Agujetas apétito coge los palos y prende un buen par. Los subalternos, regular. El debutante torea valiente con la muleta y señala un buen pinchazo. Media estocada tendida. Otra saliendo prendido y zarandeado. Otra y descabella a pulso. Palmas.

CUARTO

También negro; más grande que el anterior. Sale correntón y Cocherito le para los pies con tres verónicas; dos buenas. Moyano agarra un buen puyazo y repite con otro muy bueno. Malagueña y Chivato cumplen decorosamente. (Palmas á ambos.)

Cocherito á la enfermería

Cocherito encuentra al toro muy quedado, y previa una faena inteligente, señala un pinchazo, saliendo por la cara, y otro quedándose el toro; Cocherito se retira á la enfermería.

QUINTO

Un buen mozo. Saltan al ruedo dos capitalistas, y cómo no? y pasan inadvertidas tres buenas verónicas de Posadero, parando y estirando bien los brazos. El buey se dedica á saltar al callejón y lo hace cuatrecientos veces, librándose del tuesteo por casualidad. Morato prende un buen par. Su compañero cumple. Posadero se encuentra con un hueso y da pocos pases para un buen pinchazo; más pases de tirón y otro pinchazo, quedándose el toro; más de media estocada muy bien señalada y se echa el buey. (Palmas.)

SEXTO

Capitalistas, corneados

Un buen mozo. Salta al ruedo un capitalista. Otro, recibiendo varios golpes, pues es alcanzado por el toro, dándole varias cornadas. Otro, recibiendo una cornada al parrear, pues queda tendido en el ruedo sin sentido. Posadero trata de pararle los pies, escuchando palmas. Monasterio prende medio par caído. Cerando Príncipe con otro igual. Agujetas se encuentra al toro algo quedado, dándole uno por alto, saliendo perseguido y librándose de un disgusto por casualidad. El toro salta al callejón; varios pases de no sé qué marca, para un pinchazo en el cuello, echándose fuera. El buey salta otra vez. Media delantera que termina.

En Aranjuez

ARANJUEZ. (Domingo, tarde.) Se lidiaban seis veraguas. La entrada es regular. Un vaquero fué gravemente herido al ser desencajonados los toros.

PRIMERO

De gran poder. Vicente Pastor le da varias verónicas. Toma el toro cuatro varas y mata dos jacos. Sobresale en el tercio el picador Melones. Sordo y Armillita parcan, oyendo palmas. Pastor muletea valiente y mata al bicho de un pinchazo y una estocada superior. Ovación.

SEGUNDO

Ensabanado. Gaona le da varias verónicas buenas. Saleri es aplaudido en un quite. Toma el toro cinco varas y deja dos caballos para el arrastre. Banderillean regularmente Iglesias y Vega. Gaona trastea desconfiado, presentando el pico de la muleta. Sobresale un buen pase de rodillas. Entra, dejando un estoconazo desprendido. El toro dobla. Palmas.

TERCERO

Jabonero. Saleri veroniqua superiormente. Gran ovación. El toro aguantá cuatro puyazos y mata tres jacos. Saleri se distingue en quites. Luego banderillea á los acordes de la música y clava un buen par. Cierran bien el tercio Regatería y Pepillo. Saleri muletea con valentía. Señala un buen pinchazo y una estocada. Descabella. Ovación.

CUARTO

Berrendo, capote. Vicente Pastor torea superiormente. Después hace un quite con media verónica superior. Palmas. En una caída al descubierto hace otro gran quite. Ovación. Saleri hace otro gran quite. Ovación. El toro aguantá cinco puyazos, desmonta cuatro veces y mata dos jacos. Vicente Pastor coge los palos. Música. Prende un gran par. Ovación. Morenito y Sordo cierran bien el tercio. Vicente Pastor hace una gran faena, que el público, en pie, corea con oles. Desde corto y derecho entra á matar y deja media estocada superior. Ovación.

QUINTO

Berrendo en colorao. Gaona intenta veroniquar, y da un lance bueno, pero el toro se le va. Toma el de Veraguas cuatro varas y deja dos jacos difuntos.

En un quite es ovacionado Pastor por un oportuno coque. Gaona se aprieta en otro quite, que termina adornándose en un recorte ceñido. Toma los palos Rodolfo, y previa una necesaria preparación, porque el toro está hecho un marmolillo, cambia un par monumental. Repite con otro, también al cambio, aguantando una atrocidad, y termina con uno al cuarteo, ejecutado con elegancia y arte. Ovación grande y merecidísima. Requiere el indio los avios de matar, y inaugura la faena con un pase natural y dos ayudados, buenos. Sigue toreando muy cerca, sobresaliendo en esta segunda parte dos pases de pecho bonitos y de valiente, y dos molinetes, uno entre los pitones. En cuanto iguala la res, arrea un pinchazo buenísimo, entrando á ley, y luego, entrando lo mismo, deja una estocada corta, contraria. Descabella á pulso, y es ovacionado el mejicano. Por algo estamos á una hora de Madrid!

SEXTO

Negro, zaino. Saleri da tantas cuantas verónicas buenas. En el primer tercio Saleri se adorna en quites. Toma el toro cuatro picotazos, ocasionando tres caídas y otras tantas defunciones de jalmegos. Luego Saleri banderillea, sin que logre entusiasmar á la concurrencia. Muletea valiente, y entrando desde largo, deja media estocada muy bien puesta, que hace doblar al toro. Palmas.

EN PROVINCIAS

En Valencia

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Lidiáanse toros de Santa Coloma, siendo los matadores Mestizo, Fortuna y Rodas. La entrada es regular.

PRIMERO

Manso. Mestizo lancea con poco lucimiento. El toro acepta tres varas, y hay tres caídas y dos caballos muertos. David y Tabernerito arcan regularmente. Mestizo realiza una faena laboriosa, por las malas condiciones del bicho. Da un pinchazo echándose fuera. Otro en el pescuezo. Dos pinchazos más. Recibe un aviso. Una estocada atravesada. Dos intentos de descabello. Otro aviso.

SEGUNDO

Negro. Fortuna le saluda con cuatro verónicas superiores, saliendo trompocado. Los matadores quedan muy bien en quites, particularmente Fortuna, que está incansable. Resumen del primer tercio: cuatro varas, tres caídas y ningún caballo muerto. Fortuna, banderilleando, queda desgraciado. Clava medio par malo. Casares y Carranza ponen dos buenos pares. Fortuna hace una faena soberbia. Muletea valiente y adornado. Da pases de todas clases. Corona la faena con una estocada superiorísima, entrando corto y bien. Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

TERCERO

Negro. Sigue la ovación á Fortuna. Rodas veroniqua con lucimiento. Apláudese un soberbio quite á cargo de Fortuna. Toma el toro cuatro varas y ocasiona dos caídas. Pepín y Maspona colocan dos medios pares, bueno uno del segundo.

Cogida de Rodas

Rodas comienza la faena con inteligencia. Entrando de lejos da un pinchazo bueno, saliendo despedido. El toro lo recoge del suelo y le proporciona una paliza. Pasa el diestro á la enfermería, por su pie, con la cara ensangrentada. Mestizo coge los trastos. Da fin al bicho con cinco pinchazos.

CUARTO

Negro, pequeño. Mestizo torea embarullado. El novillo toma cuatro varas por una caída y un jaco muerto. Mestizo pone dos medios pares. Después hace una faena deslucida. Da siete pinchazos. Recibe dos avisos. Pitos.

QUINTO

Castaño. Fortuna torea con lucimiento, quitando bien. Toma el toro cuatro varas. Compare y Carranza prenden cuatro pares regulares. Fortuna brinda al Sr. Alcalá, empresario de la plaza de las Arenas de Barcelona. Hace una faena soberbia entre los pitones. El público le corea y obliga á la música á tocar. Da una estocada ligeramente caída. Ovación grande, oreja y dos vueltas al ruedo.

SEXTO

Negro. Continúa la ovación á Fortuna. Alcalá le felicita. Grave cogida de un aficionado. Se arroja al ruedo un capitalista. Pretende dar un pase, y resulta empujonado. Recibe una gravísima cornada. El novillo, voluntarioso, se errece. Mestizo es ovacionado por un magnífico quite al caer apurado el picador Salcedo. Se repite la ovación por otros dos quites superiorísimos, siempre bien colocado y oportunísimo.

Fortuna termina otro quedando de rodillas ante el bicho. Nueva ovación. Mestizo y Fortuna torea al alimón, y al terminar se agarran á los cuernos. Gran ovación. Apláudese igualmente una vara de Barana. Resumen del tercio: siete varas, tres caídas y tres caballos muertos. Cogen las banderillas los matadores. Después de vistoso jugueteo, Fortuna clava medio par al quiebro, aguantando mucho. Otro de lujo, igual. Mestizo coloca medio, regular, al cuarteo. Cierra Mascona con uno aceptable. Mestizo, en sustitución de Rodas, brinda también al Sr. Alcalá. Comienza la faena adornándose. El público le corea los pases, que son superiores.

Cogida de Mestizo

Entra á matar al lado del 2, sale rebotado y cae en tierra, alcanzándole el bicho y dándole un puntazo en la nalga derecha. Ingresa en la enfermería. Fortuna coge los avios. Da breves pases, un pinchazo, y termina con una estocada superior, entrando bien. Fortuna es sacado en hombros.

Partes facultativas

Antonio Martínez Díaz sufre una herida con hernia epiloica de intensidad. Ha sido trasladado al hospital en gravísimo estado. Los médicos se muestran pesimistas. Rodas sufre un puntazo en la región frontal y una herida contusa en la oreja, con desgarrar, y un varetazo en el cuello. Mestizo, una herida contusa de tres centímetros de extensión y seis de profundidad en la región glútea derecha. El pronóstico es leve, si no se presentan complicaciones.

En Córdoba

CORDOBA. (Domingo, tarde.) Termina la feria con una novillada, siendo los bichos de Miura. Alé, Camará Chico y Torerito están encargados de darles muerte. La entrada es buena.

PRIMERO

Alé lancea, y es aplaudido. Toma el bicho cinco varas y mata dos caballos. Alé hace una faena valiente, y da un volapié inmenso. Toma tres varas y deja para el arrastre un jaco. Los banderilleros cumplen. Camará pasa movido. Clava media que basta.

TERCERO

La suerte de varas se hace en medio de gran lío. El toro aguanta tres puyazos y mata un jaco. Los chicos de los palos lo hacen pésimamente. Torerito pasa de muleta con gran movimiento. Da un pinchazo. Otro. Bronca. Una estocada baja, contraria. Otra igual. Pitos al presidente y al diestro.

CUARTO

Saltan al ruedo dos capitalistas. Alé lancea superiormente. Ovación. Uno de los aficionados torea, siendo después retirado. Alé es ovacionado, por un gran quite. Alé brinda la muerte á Guerrita, y termina con una gran estocada. Ovación, regalo y oreja.

QUINTO

Sigue la ovación á Alé. El quinto toro toma cuatro varas y mata un caballo. Camará y Torerito hacen buenos quites. Los banderilleros cumplen. Camará muletea tranquilo. Atiza un pinchazo y una estocada buena, que mata.

SEXTO

De Sotomayor, muy grande. Toma con codicia seis varas por otros tantos jumbos. Sevillano, muy bien picando. Torerito ovacionado en los quites. Los banderilleros pasan desapercibidos. Torerito con la muleta hace una faena valiente y bastante buena. Termina de una estocada caída y otra atravesada. (Palmas.)

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La plaza está completamente llena.

PRIMERO

Hace una pelea regular. Pedro López muletea de cerca. Entra sin igualar. Deja un pinchazo, saliendo cogido y pisoteado; pero ileso. Da otros dos pinchazos. Siguen dos medias delanteras. Descabella con la puntilla.

SEGUNDO

Bravo. Crespito y López se lucen en quites. Crespito cuarteá bien dos pares á un tiempo. El mismo Crespito trastea desconfiado. Da una estocada atravesada. Dos pinchazos. Un intento de descabello.

TERCERO

Sale el tercero. Un capitalista intenta torear y es cogido y corneado, resultando con una herida en la cabeza y varios varetazos en el cuerpo. Zapatero da pocos pases, y entra, dejando una estocada contraria. Descabella al cuarto golpe.

CUARTO

Un peón da el salto de la garrocha al cuarto toro. Ovación. El bicho, que es poderoso, llega á la muerte bronco. Loreto muletea algo distanciadillo, con medietis. Atiza tres pinchazos malos y una estocada caída. Gran bronca.

QUINTO

En banderillas se ovaciona á Cerrajillas. Dominguez trastea bien y deja media buena. Ovación y oreja.

SEXTO

Gravísima cogida de Pons

Berrendo en negro y grande. El espada catalán Pedro Pons se abre de capa; pero pierde terreno, y el toro le derriba y cornea varias veces. La cogida ha sido aparatosa. Dicen que el espada tiene una cornada en el pecho. Pedro Pons tiene una cornada que le interesa el pulmón izquierdo, de 12 centímetros. Ha ingresado en el hospital.

En Cáceres.

CACERES. (Domingo, tarde.) Lidiáanse seis de Gamero Cívico. Espadas, Lagartijillo, Posada y Belmonte. La plaza está llena. Hay burladeros para Belmonte.

PRIMERO

Berrendo en negro, núm. 27. Le para los pies Lagartijillo. Toma el bicho cuatro varas. En quites son aplaudidos Posada y Belmonte. Garrido y Chiquito de Madrid parecen y son aplaudidos. Garrido sale trompocado sin consecuencias. Lagartijillo pasa, sufriendo coladas, salvándole Posada.

Grave cogida de Lagartijillo

Cuadra el bicho, y el espada entra á matar, siendo aparatosamente cogido. Pasa á la enfermería. Posada coge los trastos y muletea valentísimo, á pesar de las dificultades del toro. Da una estocada corta. Un pinchazo en su sitio. Otro y otro. Descabella. Muchos aplausos.

Parte facultativo.

Lagartijillo tiene una cornada grande en el vértice triangular de la escarpa en la pierna derecha. La curación será larga, aunque la herida no es de gravedad. El herido se muestra decaído, á consecuencia de la grande hemorragia.

SEGUNDO

«Baboso», también bragado. Lancéalo Posada. Alcaláino, Zurito y Utrera mojan cuatro veces, rotando tres. Escucha palmas Alcaláino. Lúcese Posada en los quites. Josepe y Alcantarilla clavan tres pares. Posada, valiente, muletea sin ayuda de peones. El público le corea un molinete. Da un pinchazo superior. El toro está muy huido. Muletea Posada nuevamente, y da una estocada en su sitio. Descabella al primer intento. Ovación.

TERCERO

«Baratero», cárdeno. Lancéalo Belmonte con lucimiento, dando media verónica de rodillas. Palmas. Toma el toro cinco varas y mata un jaco. Los matadores hacen quites lucidísimos. Muchas palmas. Pinturas prende un par superior y Quiñan un mediano y otro magnífico. Belmonte muletea entre los pitones. El público le ovaciona. Entra y da un pinchazo en hueso. Repite y deja una estocada corta. Descabella. Ovación y oreja.

CUARTO

«Chaciner», negro, chico. El público protesta. Alcaláino y Farfán ponen cuatro puyazos. Queda en arena un jaco. Los banderilleros cumplen con los palos. Posada muletea confiado, tocando los pitones. Tras un pinchazo da una estocada superior. Ovación y oreja.

QUINTO

Carbonero, negro. Posada saluda al toro con unos lances, en los que es aplaudido. El bicho toma cuatro varas. Posada y Belmonte se lucen en quites. Rianito, al parrear, se le coló el toro, escapando gracias á Belmonte que estuvo muy oportuno. Posada brinda á Moreno, y se va al toro. Hace una faena lucidísima, y la música toca. Da dos pinchazos buenos y descabella. (Palmas.)

SEXTO

Negrillo. Cárdeno, pequeño. Belmonte veroniqua estupendamente. El toro toma cuatro varas, por tres caídas y un caballo muerto. Belmonte hace una faena de muleta emocionante: se arrodilla delante del toro y le toca los pitones. En el público produce la faena el delirio. Agarra dos pinchazos, saliendo del primero trompocado, y terminó de media superior. Estado de Lagartijillo. Lagartijillo fué trasladado á la fonda. Se queja de grandes dolores. Los médicos me dicen que la herida no es grave.

En Teruel

TERUEL. (Domingo, tarde.) Con tarde espléndida y un gran lleno se celebra la corrida.

PRIMERO

Manoleta lancea, parándole los pies. Ostioncito hace un buen quite en una caída al descubierto del picador Monerri. Camará clava un buen par. Manoleta comienza la faena con uno de rodillas. Sigue trasteando con inteligencia y arrea un pinchazo sin solar. El toro se hace huido y no acude al trapo. Aprovechando, entra Manoleta nuevamente y agarra una estocada delantera, que mata sin puntilla. Ovación.

SEGUNDO

Pequeño. Tiene un cuerno corto y roto. El público protesta. La lidia es mala. Toma el bicho los puyazos reglamentarios, á fuerza de acosarla. Malla prende un par trasero. Espesito cumple. Malla hace una faena valiente, pero embarrullada. Después de un buen pase en redondo sufre una colada, librándose con mucha vista. Da un pinchazo y una estocada atravesada y delantera. El puntillero acierta al tercer golpe.

TERCERO

Negro y de buen tipo. Toma las primeras varas con poder, resistiendo en las restantes. Al tirar un derrote levanta las tablas de la barrera. Iglesias está regular con los palos. Ostioncito hace una faena pesada, da un pinchazo, repite entrando bien, clava otra vez, saliendo trompocado y deja una caída que mata.

CUARTO

Retinto, meleno, veleta. Manoleta lancea por verónicas, reposado. Acepta el toro tres varas y hay dos caídas y otros tantos caballos muertos. Manoleta hace quites superiores. Pataterito clava un par bueno. Camará, otro bueno también. Manoleta muletea con brevedad, salvando las dificultades del bicho, al que mata de media buena. Aplausos.

QUINTO

Berrendo en colorado. Malla veroniqua bien. Tras cuatro picotazos pasa el toro á manos de Malla, que toma los palos. Cambia un par bueno y cuarteá otro superior. Luego hace una faena de muleta dando unos molinetes, y entrando bien deja una caída y descabella á pulso. Palmas.

SEXTO

Lombardo. Toma cinco varas y mata un jaco. Ostioncito banderillea bien. Hace una faena deslucida por las malas condiciones del toro, y emplea para quitarse de en medio al lombardo media tendida y otra trasera. Palmas.

En Zaragoza

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la novillada anunciada, en la que se han lidiado toros de D. Antonio Pérez por las cuadrillas de Ballesteros, Andalúz y Marchenero.

Al empezar la corrida estaba lloviznando. Ballesteros, que toreó á su primero de capa muy bien, escuchó muchos aplausos. Con la muleta, á pesar de que el cornupeto estaba muy quedado, dió buenos pases, sobresaliendo algunos ayudados, en los que paró y mandó mucho. Remató la faena con una estocada desprendida, entrando bien. Palmas. En el segundo, Andalúz, que quebró un par de las cortas, agarrando un solo palo, toreó de muleta medido entre los pitones, arrancando palmas. Con el estoque dió tres pinchazos, media delantera y varios intentos de descabello, acertando después con la puntilla. Palmas y de lo otro. El tercero es grande y gordo; saltó frente al tendido 8, rompiendo la contrabarrera. Marchenero, con las cortas, prendió un par lito, y después, con las otras, uno bueno. A la hora de matar toreó valiente y con brevedad, dando cuatro pinchazos en hueso, atacando bien, y descabelló al segundo intento. Palmas. El cuarto fué toreado de muleta aceptablemente por Ballesteros, y lo mató de una estocada baja y otra en todo lo alto. Palmas.

El quinto, que era ciego, fué retirado al corral y sustituido por uno de Catalina, que fué bravucon y con poco poder. Andalúz le toreó por verónicas, cayendo el suelo por el estado del piso á consecuencia de la lluvia, que arreció desde el cuarto toro, librándose de una cornada por milagro. Con los trastos torcidas se adornó en algunos pases, y largó un estoconazo superior. Palmas merecidas. Cuando salió el sexto, que fué fogueado, persistía la lluvia. Marchenero hizo una faena regular y dió cinco pinchazos. Los toros resultaron mansos.

Ballesteros herido. El diestro Ballesteros se hirió con el estoque en la región dorsal del dedo anular.

En Alicante

ALICANTE. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una novillada á beneficio de la Junta de Protección á la Infancia y creación de nuevas Cantinas escolares. Se lidiaron seis novillos de Samper, que dieron juego. Los espadas, Fermín Santos y Ramón Ibarra, cumplieron.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas Normales. Se nombra a D. Víctor López auxiliar in-

Se nombra a D. Víctor López auxiliar in-

Se concede a doña Concepción Májano,

Se concede un ascenso de 500 pesetas por

Escuelas de Comercio.

Se nombran profesores especiales de Admi-

Institutos.

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguien-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

Se nombra director del Instituto de Valen-

dra de Osma a D. Manuel Gutiérrez López

Otro indultando a Martín García Magalén.

Otro idem a Carlos Colledemont Plana,

Otro conmutando la pena impuesta a

Otro nombrando magistrado de la Audiencia

Otro nombrando presidente de la provincial

Reorganizando los servicios de Estadística

Ha sido aplazado el almuerzo con que

Transportes de mercancías

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono

LA NACIONAL DE MÚSICA

Como todos los conciertos de esta importante

El programa era el siguiente:

Un cuarteto de Del Campo, otro de Ravel

El cuarteto Renacimiento fue de nuevo

Tomó parte en el concierto, interpretando

canzones de Lambert y tres Cantigas del Rey

Para señora, desde 3 pías.

Gran surtido en sprits, ado-

nos fantasía, cintas, casaca,

flor. Se hacen vestidos de

encargo a precios muy baratos.

Tintorerías, n.º 4, pral. Saldo.

Almoneda urgente por de-

Arribo Jacometrezo, 35, 1.º iz.

NO EQUIVOCARSE

Si queréis ir a la moda y

economizar dinero, comprad

los paraguas, sombrillas,

abanicos y bastones a

M. de DIEGO

13, PUERTA del SOL, 13.

Partos: Josefina López. Hos-

pedaje embarazadas. Consulta

Ultrasonidos. Per. 19

TRAJES señora, caballero,

1 plaza un año. Corredera, 45

Sastrería Riza. Única Casa.

Platacan ustedes mismos sus

puertos y miles de objetos

El distinguido y numeroso auditorio aplau-

dió con entusiasmo a la joven y gentil artista,

quien tuvo el honor de ser felicitada por Su

Alteza la Infanta doña Isabel, que presidió el

concurso.

N.

PROVINCIAS

El pasaje del «Barcelona».

CADIZ. (Domingo, noche.)

El «Barcelona» regresa de la Argentina con

650 pasajeros.

Estos entregaron al capitán un mensaje

de gratitud por la rapidez y comodidad con

que han efectuado el viaje.

Al atracar el vapor al muelle, los inmigrantes

y otros pasajeros dieron vivas al Ejército

español y gritos de ¡abajo la guerra! y ¡viva

la neutralidad de España!

En el muelle había muchos soldados, que

embarcarán para Larache.

Via interceptada.

TERUEL. (Domingo, noche.)

Por haberse hundido el puente de Murrero, no ha

podido llegar a ésta el tren mixto, procedente de

Calatayud.

Hijos adoptivos.

TUDELA. (Domingo, noche.)

El alcalde de Tudela ha comunicado a los señores

ministros de Fomento, director general de Obras

públicas y diputado a Cortes Méndez Vigo

que el Ayuntamiento ha tomado el acuerdo

de nombrarles hijos adoptivos de la ciudad.

También ha tomado el acuerdo el Ayunta-

miento de dar el nombre del Sr. Calderón y

el del Sr. Méndez Vigo a dos calles de la ciudad.

El Sr. La Cierva en Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, noche.)

En el expreso de Madrid ha marchado el Sr. La

Cierva, que había llegado aquí a las nueve de

la mañana.

Su estancia en Barcelona ha pasado des-

Muñoz varias heridas no graves con un gar-

rrote.

Los agresores huyeron; pero fueron alcan-

zados y detenidos.

Ocurrió el hecho en la Zurriola.

Trabajos de salvamento.

Mañana se intentará el salvamento del va-

por María del Pilar, varado cerca del puerto.

El Sr. Alba.

Se encuentra en esta ciudad el ex ministro

D. Santiago Alba.

Estado de Lagartijillo.

CACERES. (Lunes, mañana.)

Lagartijillo pasó la noche con alguna fiebre, quejándose

frecuentemente de agudos dolores.

Por la mañana ha mejorado.

Lerroux en Cádiz.

CADIZ. (Lunes, mañana.)

Lerroux, después de pasar con el diputado Sr. Sánchez

Robledo, regresó al hotel, donde recibió la

visita de algunos de sus correligionarios.

Mañana marchará en automóvil a Sevilla y

Córdoba, y dentro de diez días, a Madrid y

Barcelona.

AVISOS ÚTILES

Cómo tener un bello color

Una de nuestras lectoras, que se aperci-  
bía de que su piel se volvía áspera y seca a

consecuencia del uso de polvos, aceites y cremas,

nos ha comunicado la fórmula abajo indicada.

Dice que esta sencilla, inofensiva y poco

costosa loción ha transformado su piel a tal

punto, suavizándola, volviéndola más rosada,

que la ha permitido suprimir completamente

todas las demás preparaciones y cosméticos

que tenía costumbre de usar. Esta loción

puede prepararse fácilmente en la casa o en

cualquier buena farmacia. Se compone de

60 gramos de agua de rosas, 3 1/2 gramos de

tintura de benjil y 60 gramos de flores de

ozoin. Mezclar bien y aplicar, noche y

mañana, con los dedos o con un trozo de

Un nuevo manantial de energía

La electricidad y los agentes físicos tienen

en estos últimos años numerosos adeptos. La

radioactividad de algunas aguas minerales

tiene para ellas su novedad; muchos remedios

nuevos son ensayados y después dejados

para luchar contra la vida moderna. Nada

vale; sólo el Hicloro, en gotas concentra-

das, es un manantial de energía que no falta

jamás.

Comodidad, higiene y economía en la

fabricación en casa de aguas carbonícas,

sodas, vino, leche, etc., espumosos, se

obtiene con el BLITZ SIFON. Píbase en

ferreterías, establecimientos ortopédicos,

etc.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes.

Taller de construcciones.

ESPOZ Y MINA, 3. PISO ENTRESUELO

Bazar de Camas y Muebles

Atocha 8 (frente a Carretas)

Inmenso surtido en camas y muebles de

todas clases, a precios económicos. Con-

tratas para el Ejército, Hospitales y Colegios.

Exportación a provincias. Precio fijo.

BODAS Salones independientes p. 300 cu-

biertos. Café Nacional. Toledo, 10.

AUTOMOVIL Mandaulette 6 asientos.

Completo de accesorios.

JULIO BARBRAS. VIGO

Lonja de la Propiedad

(SOCIEDAD ANONIMA)

Capital social: 250.000 pías.

DOMICILIO:

Madrid, calle de Sevilla, 4 y 6

Apartado núm. 110. Teléfono 1.631.

Agencia general de Negocios con Dele-

gaciones provinciales.

Colocación de capitales con garantía

absoluta y buen interés.

VISITEN USTEDES LOS ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL EN MADRID

Para comprar bien y barato. Los más surtidos en novedades para señoras. Todos los días se adquieren importantes saldos, por lo cual encuentran las señoras siempre ocasiones para comprar muy barato.

PRECIOS FIJOS. 15, PUERTA DEL SOL, 15. ENTRADA LIBRE

COMPANIA COLONIAL CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8

PUERTO RICO ESCOGIDO Grano tostado en cajas de 100 gramos, a 60 céntimos CLASE NUEVA 4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45 CAFES EN VERDE DE PROCEDENCIA LEGITIMA

EL CARBON BARATO Carbon de encina, quintal, 46 kilos, 5 pías. Saco de 40 kilos, 4,40. Antracita, 2,90 y 2,60. Ovoides, 2,60 y 2,25. Carbón para cocinas, 3,30 y 2,90. San Vicente, 3 Valencia, 2. Alcañal, 1,90 Jesús y María, 1,80. A. Aguilera, 47. Sta. Querevedo, 3. A. Badá, 5; y Calatrava, 16. Teléfonos 1.902 y 5.035.

COMPRVENTA Y ADMINISTRACION DE FINCAS HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALS Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas de 10 a 17 y de 4 a 7. TELEFONO 4.242

Don Marcelo de Azcárraga y Palmero EL EXCMO. SEÑOR HA FALLECIDO EL DIA 30 DE MAYO DE 1915

Don Pedro Sarráin y Talland EL EXCMO. SEÑOR HA FALLECIDO EL 30 DE MAYO DE 1915

# LA TISIS PUEDE SER CURADA

Descubrimiento de un Remedio contra la Tisis.



Dr. Derk P. Yonkerman, el Descubridor del Nuevo Remedio contra la Tisis.

Después de siglos de investigaciones, sin éxito, se ha descubierto un remedio para la curación de la Tisis, aun en los periodos avanzados de la enfermedad. Nadie puede dudar que la Tisis tiene remedio, una vez que haya leído los testimonios de centenares de casos curados mediante este nuevo descubrimiento, algunos de ellos cuando un cambio de clima y todos los demás remedios habiéndose probado sin éxito, y sus casos se consideraban como incurables. Este remedio nuevo es también eficaz y rápido en la curación del Catarro, de la Bronquitis, del Asma y otras enfermedades de la garganta y de los pulmones.

Para que todos los que necesiten este tratamiento puedan investigar su mérito personalmente, se ha publicado un libro explicativo que trata de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro y las enfermedades aliadas de la garganta y de los pulmones. El libro explica la naturaleza del nuevo tratamiento y demuestra de una manera indisputable cómo y por qué este descubrimiento del Doctor Yonkerman cura rápidamente estas enfermedades peligrosas.

Para los que padezcan de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro ó cualquiera de las enfermedades aliadas de la garganta ó de los pulmones, este libro es

### Absolutamente gratis.

No hay que mandar timbres postales ni dinero. Que el interesado mande su nombre y dirección a la Derk P. Yonkerman Company, Ltd., Departamento 697, 6, Boulevard Streat, Londres, Inglaterra, haciendo mención de este periódico, y se le enviará el libro bajo cubierta sencilla. Libro de porte, á vuelta de correo.

Quedándose espere que se desarrollen los síntomas de la Tisis. Si tiene usted Catarro crónico, Bronquitis, Asma, dolores en el pecho, resfrio de los pulmones ó cualquiera enfermedad de la garganta ó de los pulmones, escribanos hoy, pidiendo el libro.

### CAPITALES

Se colocan en hipotecas y con otras garantías con buen interés. PUERTA DEL SOL, NUM. 5, ENTRESUELO.

### SANIDAD MILITAR

Próximas oposiciones. Preparación por métodos modernos. Esta Academia, además de haber puesto á obtener el número 1 en la pasada oposición, ingresó 10 de sus alumnos. Castellón de los Angeles, 3, colegio de San Ignacio.

### POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Perquisas para divorcios y herencias. Preciosos. 64, Madrid.

LEGITIMOS  
NEUMÁTICOS  
INGLESES

**DUNLOP**

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:  
Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid  
TELÉFONO 4.741. TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

**TRANSPORTES**  
de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para  
MELILLA--CEUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

**BOMBA**  
de triple efecto, se vende; construcción inglesa, cuatro HP., acción directa. Calle de Recoletos, 2, portera.

**SEÑORITAS**  
Hacen falta para despacho en tienda de gran importancia, con práctica en aritmética, profiriendo las que tengan la carrera de Comercio ó de Magisterio. Dirigirse indicando edad y referencias á la Agencia de Anuncios Colomina, Fuencarral, 13 y 15, Madrid.

**COCHES:** Abonos y servicios para El Escorial. Sucursal, Príncipe de Vergara, 14, cochera, Madrid. Tel. 2611

**VENDO** un buen aparato completo para cinematógrafo, en perfecto estado.—Precio último, 700 ptas. Toda prueba. Génova, 6.

**Traducciones de idiomas.** Escalafón, 13. 1.ª Igda.

**Canga:** Vendo precioso hotel en el sitio más sano y hermoso de Madrid, 15 habitaciones: baño, terraza, mirador, electricidad, calefacción, gas, etc.; tranva á la puerta. Precio último, 30.000 pesetas al contado. Royalty. Génova, núm. 6.

**GALVEZ.** Sastre sin géneros. Elegante y económico.—Puerta del Sol, 3, 1.ª

**BATERIA DE COCINA** Cerraduras inglesas Herrajes, Cajas, etc. valores. Barras doradas p. tapicos, visillos y escaleras. Termos, medio litro, 3,50. Insecticida Perlat, 0,50 cts. Matamoscas.—Transparentes. Toalleros. Esponjas. Cuchillería fina. Jaulas. Plumeros. Pinzas ropa. 3 docenas, 0,60. Ferreteria Orqueta Peligros, 6, y Corredora, 24, junto á S. Ildefonso.

**EL HORREO**  
La mejor ultra Champagne. Depósito: Campomanes, 4.

**POZOS ARTESIANOS**  
Sondeadoras rotativas para minerales. Catálogos ilustrados, gratis. IGNACIO RUIZ Plaza Murcianas, 3, Valencia

**NEGOCIO**  
seguro, administrado por el mismo. Mil pesetas rentan 50 al mes. Informes gratis. La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, 14, pral. De diez á una. Esta Casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucesores.

**IMPOTENCIA**  
operaciones, píldoras seminales (cigüeta, resaca, edad ó abusos), se curan muy bien y pronto con los **SELLOS-PARIS** del Dr. Paris, 7, plaza de la Farm. Puerta del Sol, 5, Tratamiento científico, garantía, 10 años de experiencia. Para informes, consultas y pedidos, dirigirse al antiguo Consultorio del Dr. Paris, Conde Romanones, 2, Madrid. Responde para la medicina y cirugía de los aparatos de la vida. Gran experiencia. Reserva absoluta.

**ANISOSA**  
Nuevo preparado compuesto de bicarbonato desosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 0,50 ptas en frascos, farmacias.—Depósito: Dr. Benedicto, San Bernardo, n.º 41, MADRID

**Oficina de patentes y marcas.** M. Arjona, Atocha, 122

**PARA GANAR** fuertes comisiones en asunto de utilidad general, se aceptan Agentes formales en todos los puntos de España. Dirección: Instituto Inal. «Mercurio» SEVILLA.

**ESTRENIMIENTO PERTINAZ**  
El vientre llega á funcionar por sí sólo, usando con regularidad durante una cortísima temporada el

**LAXEN BUSTO**  
Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita ni produce dolor. Puede tomarse á cualquier hora y aun favorece la mejor nutrición y facilita las digestiones.

**LAXEN BUSTO**  
asegura una deposición diaria completamente normal á hora fija y sin necesidad de enemas. Si padece V. indigestiones frecuentes, pérdida del apetito, pesadez de cabeza, ruido de oídos, sensación de hincharse después de comer, digestiones lentas, lengua de color amarillento en el centro y demás síntomas de pereza intestinal, debe emplear este admirable laxante. En las principales farmacias de España, Cuba, Méjico y América Latina se halla de venta el

**LAXEN BUSTO**

**POLVOS** **ESENCIA**  
**PARFUM** **L.T. PIVER**  
**POMPEIA** **PARIS**  
**LOCION** **JABON**

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

50 AÑOS DE EXISTENCIA  
**SEGUROS SOBRE LA VIDA**  
**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
ALCALÁ, 43. Oficinas: CABALLERO DE GRACIA, 60

**La Central Anunciadora**  
ANUNCIOS—ESQUELAS—RECORDATORIOS  
Augusto Figueroa, número 16.

**PURGAOS CON LAS DELICIOSAS Píldoras del Dr DEHAUT**  
pero sobretodo exigir bien las verdaderas que son completamente blancas y sobre cada una de las cuales, las palabras: DEHAUT A PARIS, están claramente impresas, en negro.

Faciles de tomar, no exigen dieta, ni regimen especial, ni guardar el cuarto.

**DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS**  
Dr DEHAUT, 147, Faubourg St-Denis, PARIS

**Aguas y baños de La Muera (VIZCAYA)**  
LAS MEJORES MEDICINALES DE TODO EL MUNDO

**JONAS**

No habrá más **Calvos**

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonás, el verdadero é infalible remedio para curar la calviciey parar la caída del pelo **INMEDIATAMENTE.**

Este Elixir ha sido descubierto, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonás, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convencerá el publico, en breve plazo, que las virtudes atribuidas á este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 12 el frasco.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.  
Depósito general: PÉREZ MARTÍN Y C.º—MADRID: ALCALÁ, 9.—BARCELONA: CLARIS, 20

Si os duelen los riñones  
Si tenéis arenilla en las orinas  
Si padecéis de dolor en las articulaciones  
es que debéis limpiar los riñones y estimular el hígado, tomando

**la Piperazine MIDY**  
Granulada efervescente

el más poderoso disolvente del Ácido Úrico

única causa de los **REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES, mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

La Piperazine MIDY es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no cansa los nervios.

Dosis: de 2 á 4 cucharadas de las de café cada día, disueltas en un poco de agua á distancia de las comidas ó por la mañana en ayunas.

Envío gratis del folleto explicativo, dirigiéndose á: Productos MIDY S.A. 228, BARCELONA

**NOVENO ANIVERSARIO**  
LA EXCMA. SEÑORA  
**Doña María de la O de Queralt**  
Y FERNÁNDEZ MAQUIEIRA  
MARQUESA DE TOLOSA  
FALLECIO EL DIA 31 DE MAYO DE 1906  
R. I. P. A.

Su viudo, el Excmo. Sr. Marqués de Perales y de Tolosa; hijos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,  
**RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios Nuestro Señor el alma de la finada.**

Todas las misas que se celebren el día 31 del corriente en las parroquias de San Lorenzo, San José, San Ginés, San Martín, Escuelas Pías de San Fernando, Corpus Christi (vulgo Carboneras), y la exposición del Santísimo en esta última iglesia, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Hay concedidas indulgencias por varios Sres. Prelados en la forma acostumbrada.